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CONGRESO DE LA REPÚBLICA 
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COMISIÓN INVESTIGADORA 
ENCARGADA DE CUMPLIR LAS CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES 

DE LAS CINCO EX COMISIONES INVESTIGADORAS RESPECTO AL 
PERIODO DEL GOBIERNO DEL EX PRESIDENTE 

ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI 
 (Sesión Reservada) 

(Matinal)  

JUEVES 3 DE JULIO DE 2003 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR ERNESTO HERRERA BECERRA  

—A las 09 horas Y 56 minutos se inicia la sesión.  

El señor PRESIDENTE.— Siendo las 9 y 56 minutos del día 3 de julio de 2003, la Comisión de 
Investigación de los actos de corrupción, reunidos en el Penal Sarita Colonia, con la presencia de Javier 
Diez Canseco, Heriberto Benítez y el Presidente de la Comisión, vamos a empezar esta reunión. 

Hoy tenemos como invitado al señor Julio Chuqui Aguirre. Le agradecemos esta participación y le vamos 
a pedir su juramento para que pueda dar las respuestas a la Comisión. 

Señor Julio Chuqui Aguirre, ¿jura decir la verdad y nada más que la verdad ante las preguntas que le 
formule la Comisión Investigadora? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, juro. 

El señor PRESIDENTE.— Si así lo hiciere, que Dios y la Patria os premie; caso contrario, os demande. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Señor Presidente, antes de iniciar la sesión con el 
señor Chuqui Aguirre, quisiera presentar una cuestión previa a la Comisión, que tiene que ver con los 
límites de los plazos que tenemos.  

En el área económica, hemos ubicado que la muestra que nos ha presentado Sunat sobre aplicación del 
Decreto N.° 120-94, de fusión y escisión de empresas, hay cinco empresas que han operado con esto y 
que no están en la muestra: 

Una de ellas es Occidental Petroleum Corporation sucursal del Perú, que fue absorbida por Occidental 
Peruana en febrero del 95 por 1 mil 618 millones de soles, lo que incluye revaluación de activos. 
Tenemos ya levantamiento de reserva tributaria de Occidental Peruana, pero no de Occidental 
Corporation sucursal del Perú, que pediría se levante su secreto tributaria y bancario.  

En el caso de Siderperú ocurre lo mismo, se fusionó con dos empresas en el año 98 y hubo una 
revaluación de activos que bordearía los 613 millones de soles. Pediría el levantamiento del secreto 
tributario, la reserva tributaria de Siderperú. 

En el caso de Graña y Montero tuvo un proceso de fusiones el año 96, con una revaluación de activos de 
más de 144 millones de soles. Pediría, también, el levantamiento de la reserva tributaria. 

De empresas que han participado en diversos procesos de fusión con Alicorp, Compañía Industrial Perú 
Pacífico, CIPSA, la Fabril, Nicolini & Hermanos, Compañía Molinera del Perú y COLISA, que son 
entidades que han realizado fusiones entre el 95 y el 98 vinculadas a Alicorp.  

Y finalmente el Consorcio Naviero Peruano, que tiene un acuerdo de fusión de diciembre del año 94.  

Solicitaría a la Comisión que pudiera acordar el levantamiento de la reserva tributaria en este campo. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Alguna opinión, señores congresistas? Si no hay ninguna observación, lo 
sometemos a votación.  
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En verdad, este tema estaba previsto para la reunión frustrada del día martes, obviamente el tiempo es 
corto y amerita tomar decisiones a solicitud de ustedes.  

Los señores congresistas que estén de acuerdo, sírvanse expresarlo levantando la mano. Aprobado por 
unanimidad. 

Continuamos con la reunión. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Señor Presidente, solicitaría que se obvie la 
aprobación del Acta para proceder a la solicitud respectiva. 

El señor PRESIDENTE.— Los congresistas que estén de acuerdo con esta propuesta, levantar la mano. 
Aprobado. 

Señor Julio Chuqui, por favor, dar sus datos generales, nombre completo, por favor. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Julio Chuqui Aguirre. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Puede acercarse más al micrófono para grabar? Muy bien, póngase 
cómodo. 

Lugar y fecha de nacimiento. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En Tacna, señor Presidente, departamento de Tacna y provincia 
de Tacna. 

El señor PRESIDENTE.— Fecha. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— 28 de noviembre de 1948. 

El señor PRESIDENTE.— Nos dice su estado civil. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Casado. 

El señor PRESIDENTE.— Su DNI. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— 07043382. 

El señor PRESIDENTE.— Domicilio que usted tenía. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Asentamiento Humano Nueva Granada, Mz. D, Lote 15, 
Chorrillos. 

El señor PRESIDENTE.— Su grado de instrucción. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Quinto de secundaria. 

Si me permite una interrupción, señor Presidente, quiero poner en su conocimiento que quien habla se 
encuentra en el sistema de colaboración eficaz, entonces las preguntas que vayan a formularse espero que 
no vayan a salir, porque entorpecería las investigaciones que tienen a cargo varios juzgados. Yo le 
agradecería mucho aceptar este pedido. 

El señor PRESIDENTE.— Como no, señor, lo vamos a tomar en cuenta. 

Como dice un miembro de la Comisión, esta Comisión en todo su quehacer y en todos sus interrogatorios 
ha tenido estricta reserva, inclusive las transcripciones solamente los tienen los congresistas que la 
soliciten y obviamente también las personas que declaran. 

¿Usted necesita la presencia, señor Chuqui Aguirre, de un abogado para que lo asista ante esta Comisión? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Desconozco en este momento los temas que van a ser motivo 
de mi entrevista, entonces quisiera primero que me aclara bien sobre qué punto vamos a conversar. 

El señor PRESIDENTE.— Exactamente, señor. 

La Comisión de Investigación de los actos de corrupción del año 90 al 2000 tiene como funciones cumplir 
con las conclusiones y recomendaciones de las cinco comisiones anteriores que realizaron este trabajo, y 
una de las áreas es la violación a los derechos humanos que se produjo en esta década, el tema de las 
Fuerzas Armadas y la participación de la Policía Nacional en actuaciones y acciones de violencia 
producidas por excesos en esta etapa. Ese es el tema que nosotros vamos a conversar. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Le agradezco, doctor. 
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El señor PRESIDENTE.— Si no necesita abogado para responder a las preguntas y con las limitaciones 
que usted ha señalado, entonces podemos empezar. ¿Está de acuerdo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Si se respetan las limitaciones que he señalado, yo no necesito 
el abogado. 

El señor PRESIDENTE.— Perfecto, señor Julio Chuqui. 

¿Nos puede decir usted en qué unidades sirvió o cómo es que ingresa al Ejército? ¿Usted ha sido miembro 
del Ejército? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Yo he estado en el Servicio Militar Obligatorio en el año de 
1970, donde postulo para la Escuela de Inteligencia del Ejército. Ingreso en el año de 1971. 

En agosto del 71 termina el curso de Auxiliar de Inteligencia Operativo, que es mi especialidad. A partir 
de ese año, del primero de agosto del 71, soy integrante del Servicio de Inteligencia del Ejército.  

Mi primera unidad ha sido la CT de Huamachuco, en el año 71; pero no llegué a ir a esa CT, sino que me 
quedé. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Disculpe, señor Chuqui. ¿A qué le llaman CT? 
¿Circunscripción territorial? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Circunscripción territorial, sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Que es unidad militar también. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Es donde se hacía la inscripción. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Donde se hace la inscripción militar, para el Servicio Militar 
Obligatorio. 

No llegué a ir al lugar. Me quedé en el Batallón de Infantería N.° 37 de Trujillo, en donde permanecí por 
espacio de casi 6 meses.  

Posteriormente fui destacado a Chiclayo. En Chiclayo estuve hasta el año de 1973, cuando se 
intervinieron las cooperativas azucareras, en la época del general Velasco. 

En el año 73 soy cambiado de colocación a Lima, al SIE, cuando funcionaba en las Palmas, frente a la 
DIFE. Ahí funcionaba el Servicio de Inteligencia hasta el año 74, 75, que hemos sido trasladados al 
Pentagonito, donde laboraba en el departamento de personal, departamento administrativo. 

Posteriormente, paso a la DINTE, en el año 84 más o menos. En el 84 estuve en la Dirección de 
Inteligencia del Ejército hasta el 87, año en que fui cambiado a Tacna, estuve del 87 al 88. 

Del año 88 hasta el 89 fui pasado a la disponibilidad por medida disciplinaria. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Por qué razón? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Por el caso de obtención ilegal del Fondo de Indemnización de 
Retirados, del FIR; posteriormente le voy a dar detalles.  

Soy separado un año y medio de la institución, al término del cual reingreso nuevamente y paso a integrar 
en el año 91... En el 89, 90 estuve detenido; 91 paso a ser integrante del Grupo Colina hasta el año 1995, 
en que pido mi pase a retiro a mi solicitud. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Dígame, señor Chuqui, por su intermedio señor Presidente, 
cuando usted dice: “Paso a integrar al Grupo Colina”, ¿nos podría explicar a qué se refiere? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Fui escogido por el mayor Martin cuando me encontraba 
detenido en el Fuerte Rímac; yo no lo conocía al mayor Martin.  

Mis colegas son las personas que me favorecieron para que yo integrara ese grupo, porque había seguido 
cursos especiales. He seguido el curso de Guardabosques en el año de 1975, dos años hemos hecho, no lo 
recuerdo muy bien. En esa oportunidad seguimos un curso que íbamos a recuperar Arica, éramos 12 
personas las que nos habíamos recibidos y nos íbamos a ir a infiltrarnos en Chile, que no se llevó a cabo. 

Ese era el curso que habíamos seguidos en dos años y eso figura en el legajo número uno. Esa fue una de 
las razones por las que fui escogido para integrar este Grupo Colina. 
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El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Dígame, usted se refiere a que Martin Rivas se acerca, conversa 
con usted, le pide que se incorpore, le explica en qué consiste este grupo, si tenía autorización o aval del 
comando, qué trabajos iban hacer. ¿Nos podría explicar un poco más detallado esa parte? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Correcto. 

Yo no lo conocía a Martin Rivas. Yo me encontraba detenido en esa época en el Fuerte Rímac, testigos de 
esto son Coral, Goicochea y el otro es... a ver, no lo tengo, un tal apellido Ballón creo que es, no recuerdo 
bien su apellido de él.  

Por manifestaciones ellos sabían de que Martin Rivas venía trabajando en el Grupo Escorpio, o sea se 
supone que es el año 89, 88, ellos son los que informan, y que estaban formando un grupo de personas 
para hacer un puesto de inteligencia, entonces estaban viendo las cualidades de las personas, estaban 
escogiendo. (2) 

En esa oportunidad llega Martin Rivas a visitarlos a ellos, a mí no me conocía, a través de ellos es que yo 
lo conozco. Por mediación de Supo Sánchez, que se encuentra también detenido en Lurigancho, hablan a 
favor mío para que yo sea uno de los integrantes por mis antecedentes que tenía; es decir, por los cursos 
que yo había realizado para estos casos. 

Una vez que me presentan, Martin Rivas me dijo que me iba a tener en cuenta en el grupo, que se iba a 
Colombia —creo— que a seguir un curso de interrogatorios. Al termino del cual vino y ya para esa época 
yo había salido del penal y me encontraba trabajando en el Círculo Militar del Perú en Salaverry, y a 
través de un radiograma o memorándum soy solicitado por orden del, en esa época era jefe del Estado 
Mayor, general Nicolás Hermoza Ríos. Esa es la forma de cómo yo llego al Grupo Colina. 

El señor PRESIDENTE.— Congresista Diez Canseco, tiene la palabra. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Señor Chuqui, usted habla que a fines de la década 
del 80 el señor Rivas era parte del Grupo Escorpio. ¿Puede explicarnos qué cosa era el Grupo Escorpio? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Desconozco el grupo, solamente... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero qué significaba, qué nivel de conocimiento 
tiene de lo que era?  

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Era un grupo de qué: de inteligencia operativa, de 
seguridad de dignatarios? ¿Qué cosa era? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exacto, era del grupo de inteligencia de gente operativa, que 
estaban trabajando en el Alto Huallaga. Eso es lo que me informan. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Eso es lo que le informan. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Eso es lo que me informan. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿A qué le llama inteligencia operativa usted? ¿Cómo 
definiría la labor de un grupo de inteligencia operativa?  

¿Es un grupo de detecta personas vinculadas a acciones o subversivas o de narcotráfico, o de lo que sea, y 
opera sobre ellas? ¿Eso es lo que significa inteligencia operativa? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro, en forma clandestina. En forma clandestina es una 
manera de darle golpe bajo al terrorismo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y ante quién reportan estos grupos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Al jefe inmediato, en este caso ellos eran del SIE y tenían que 
reportar al jefe del SIE de esa época, del 89 estoy hablando. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Al jefe del SIE Nacional. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, al jefe del SIE del Pentagonito. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Nacional. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, el SIN es otra cosa. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No, al jefe del SIE Nacional.  
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O sea, yo imagino el Servicio de Inteligencia del Ejército tiene un jefe de todo el país, pero también tiene 
jefes en las regiones, ¿o no es así? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no es así. 

Si va un equipo de acá a operar en el Alto Huallaga tiene que dar cuenta a la unidad de origen, en este 
caso al SIE, porque son del SIE. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Y cuál es la línea de mando de una operación... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Si me permite, voy a terminar la idea.  

Cuando llegan a un determinado lugar, a una determina región, entonces dan cuenta al jefe de esa región 
de que van a operar en forma clandestina, en forma subrepticia. Siempre trabaja así el Servicio de 
Inteligencia. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Le dan cuenta al jefe militar de la zona. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exacto, para que no vayamos a ser sorprendidos por la Policía 
o por los mismos elementos del Ejército. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y le dan cuenta a través de un documento escrito? 
¿Cómo se verifica la veracidad de la versión que ustedes transmiten o que un grupo transmite a un jefe 
militar? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, quien habla en los operativos que ha realizado se hace a 
través de un documento, pero ese documento es destruido porque no es legal que se opere así. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Usted va con una orden o el grupo va con una orden 
escrita que la firma, si parten del SIE, el SIE. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El SIE. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— El jefe del SIE.  

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En este caso la DINTE sería. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— En este caso la DINTE. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— La DINTE es la dirección... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— La unidad más grande, la unidad mayor. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Y el SIE es la unidad operativa de la DINTE. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exacto, así es.  

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— El documento iba firmado, por las experiencias que 
usted ha tenido, por el jefe de la DINTE. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El jefe de la DINTE.  

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Dirigido al jefe militar de la zona. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Y el jefe militar recibe el documento, ustedes llevan 
un solo ejemplar, y luego de leído lo destruyen. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no me consta. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No le consta. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No me consta, pero sí vamos con un documento. 

Ese documento lo lleva el jefe, no lo llevamos nosotros. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Lo lleva el jefe de la unidad. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El jefe del operativo que va, a cargo del operativo. En este 
caso, le voy a contar mi caso. 

Nosotros fuimos a Ayacucho en el año 83. Íbamos a mando del comandante Paz, Paz Avendaño, y él es el 
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que lleva el documento y le entrega al jefe político militar de Ayacucho, en esa época el general Noel.  

Entonces, los operativos que se desprendan de ahí, de esa región, entonces muchas veces no tienen 
conocimiento la unidad de origen, en este caso el SIE o la DINTE, solamente remiten unos resultados del 
operativo, nada más. No le sabría garantizar si esos documentos existen en este momento. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted vio alguno de esos documentos, alguna vez? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Por supuesto.  

Cuando viaja un personal a un determinado operativo se emite una relación de las personas, para no 
considerarlas en el servicio. Entonces, esas personas se supone que se encuentran en operaciones o se 
encuentran destacados. Hay diferentes formas de justificar un operativo ilegal: puede ser destacado, puede 
ser en comisión o cambiado también. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— O sea, en su foja de servicios constaría que el año, 
por ejemplo el que estamos hablando qué año es. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El año 83. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— El año 83, ¿mes de? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Mes de enero del 83. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Usted aparecería destacado a algún sitio o en 
comisión. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exacto, debe de estar ahí en mi legajo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y debe estar destacado a dónde? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ayacucho. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Cómo cubrían la operación? Entonces, no se cubría 
el lugar de destino. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, tampoco se descubría. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— O sea, el lugar de destino era el real, usted aparecía 
en comisión Ayacucho. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro, es como un destaque. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y lo destacaban para hacer qué, formalmente? ¿En 
su foja qué aparecería? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Destacado nomás, no dice otra cosa. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No dice a Logística, no dice a Inteligencia, no dice 
a... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Dice simplemente destacado. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Destacado a Ayacucho, destacado a Puno, destacado a 
Cajamarca, por decir. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ahora, ¿cuál es la relación entre la unidad nacional, 
la DINTE y la SIE y las dependencias de inteligencia que tiene cada región? Porque cada región tiene 
también su aparato de inteligencia, así como tiene su órgano de control interno y su auditor cada región, 
también tiene su aparato de inteligencia. 

¿Cómo se vinculan estas operaciones especiales, en su experiencia, desde la DINTE y la SIE que son los 
entes nacionales en Lima con las dependencias locales o regionales de inteligencia, las dependencias de 
cada región militar de inteligencia? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En cada región militar, en las grandes unidades está el G2, en 
las pequeñas unidades está el S2. Voy a referirme a las grandes unidades que es el G2. 

En toda región que está al mando de un coronel actúa directamente con el SIE, o en otros casos 
directamente a la DINTE, eso se llama canal de inteligencia. Ese canal de inteligencia está en todas las 
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regiones. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— O sea, el G2 se relaciona directamente con la DINTE 
o con el SIE. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Con la DINTE o con el SIE. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— El año 83, que usted fue, ¿quién era el G2 de 
Ayacucho? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El G2... Bueno, quien habla, le voy a contar lo que sucedió 
conmigo. 

Yo pertenecía en esa época, en el 83, al SIE y fui seleccionado para ir a la zona de emergencia, que en 
este caso me tocó Ayacucho. En Ayacucho el jefe político militar en esa época era el general Clemente 
Honorio Moral, y el que iba con nosotros de acá era un comandante, Edgar Paz Avendaño, a cargo de 
nosotros.  

Nosotros somos de Lima y nos íbamos a otra región que es... Bueno, Ayacucho también está dentro de la 
II Región Militar, pero nosotros íbamos con un objetivo de Lima. No dependíamos directamente de 
Ayacucho, sino administrativamente nada más; o sea, ellos no tenían por qué saber lo que nosotros 
íbamos hacer en esa zona, solamente lo sabía el SIE y la DINTE y por ende la DINTE comunicaba al 
Comandante General del Ejército. Ésa es la línea de mando. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— La línea de mando. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Y los G2, que son las grandes unidades en las regiones, tienen 
un S2 que puede estar funcionando en un batallón, como también puede estar funcionando en un puesto 
de inteligencia en la ciudad pero bajo una cierta cubierta, puede ser un lugar donde sacan copias 
fotostáticas, unas oficinas; es decir, ahí funcionaba el personal de inteligencia que era impedido de llegar 
a los cuarteles, como también a los G2. 

Las coordinaciones se hacían a través de un oficial de enlace, nunca se llegaba para esos lugares. O sea, 
solamente las regiones tenían la relación de nombres, nada más, de nosotros; pero nosotros íbamos con 
una misión de acá, que era lo que teníamos que hacer y que no teníamos por qué dar cuenta a ningún 
oficial de esa región, solamente ellos tenían que darnos la seguridad del caso. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted en qué mes del 83 viaja? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El primero de enero, el 2 de enero creo que hemos viajado a 
Ayacucho. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— O sea, usted viaja en el momento en que el general 
Clemente Honorio Moral asume la responsabilidad del comando político militar. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Cuando recién entra el Ejército a combatir el terrorismo, el año 
83. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted tuvo una intervención en los hechos de 
Uchuraccay? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Tuve conocimiento, sí, del grupo de los periodistas que estaban 
ahí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Fueron con esa misión, con una misión frente a la 
prensa. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Definitivamente que no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Cuál fue su misión? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Anteriormente yo trabajaba, yo quiero confiar mucho en 
ustedes esto ¿no? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Usted debe saber que todo el personal que está aquí 
es personal juramentado, que aquí no se reparten copias de las intervenciones que se dan y que nosotros 
guardamos absoluta reserva en este terreno, más aún cuando se trata de una persona que está en 
colaboración eficaz y que tiene, por lo tanto, un trato judicial en este campo. 
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El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Yo le agradecería mucho esto, porque de por medio existe...  

Bueno, actualmente yo me siento un poco amenazado por las cosas que están pasando, que 
posteriormente vamos a conversar con el doctor. Entonces, como que me impide y a veces siento de que 
no tengo esa seguridad por lo que están metiendo acá gente, la corrupción ¿no? 

Voy a responder a su pregunta. Yo trabajaba infiltrado en el Congreso de la República en la época del 
arquitecto Belaunde; yo estuve trabajando ahí durante tres años, en la Cámara de Diputados, como 
infiltrado trabajaba. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Trabajaba en el servicio administrativo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, trabajaba como periodista. (3) 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Como periodista? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Como periodista. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿De qué medio?  

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— De Radio Unión, y otro agente trabajaba en el Senado. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿También como periodista? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Como periodista también. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero no ingresaban en los servicios parlamentarios? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Entrábamos, y muchas veces conversé con usted, en varias 
oportunidades. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Sí, me está haciendo usted recordar. 

Era su trabajo. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Era mi trabajo. 

Entonces, como no pude ser detectado en esa oportunidad, me escogen para ir a Ayacucho. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Radio Unión era una radio vinculada a las Fuerzas 
Armadas. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exactamente. Usted sabe también de quién es ya. 

Entonces... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Quizás pueda aclarar a los congresistas de quién es 
lo que sé yo. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No recuerdo el nombre, pero si me lo menciona yo lo voy a... 
Adrianzén creo que es, si mal no me equivoco ¿no? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y los otros infiltrados en el Senado, eran también 
periodistas o tenían otras funciones? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Éramos periodistas bambeados, como se dice. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y manejaban relaciones con otros periodistas 
también? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Por supuesto, Carnero Checa que era mi gran amigo; tenía a 
Luna, que era el otro; y habían varios periodistas que tenían confianza en mi. Bueno, esa es la labor que a 
mi me.. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero ellos no lo identificaban? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Definitivamente que no. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Perdón, colega Diez Canseco. 

¿Con el mismo nombre entraba usted o tenía otro nombre de “periodista”? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Con mi mismo nombre. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Cómo Julio Chuqui? 
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El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Como Julio Chuqui. Como Julio es que trabajaba. 

Entonces, fui seleccionado para ir a Ayacucho... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿O sea, usted estuvo desde el 80? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es. Del 80, 81, 82 hasta el 83. Desde que entró el gobierno. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Y de ahí parte a Ayacucho. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— A Ayacucho. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y la misión en Ayacucho? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Mi misión era, mi misión nada más le voy a hablar, era recorrer 
todos los lugares donde se impartían instrucciones a los campesinos, eran las escuelas populares. 

Nosotros íbamos... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Las escuelas populares de Sendero? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— De Sendero Luminoso pues. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ah, ya, ya. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Era mi misión, esa se llama búsqueda de informaciones para 
neutralizar el terrorismo; o sea, yo tenía que ir a determinados lugares para detectar si existían mandos o 
no. Muchas veces me daban nombres y comenzaba a buscarlos. Íbamos el camarógrafo, era otra persona 
que era Zambrano, era mi camarógrafo y yo era el periodista, el redactor ¿no? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— ¿Zambrano también era parte de...? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— De Inteligencia. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— De Inteligencia. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. 

Me cambiaron posteriormente y entró Sosa Saavedra, el que está prófugo también. 

Esa era mi misión, dar cuenta al jefe que, en este caso al comandante... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Paz. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Paz Avendaño, que él era mi directo ¿no? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y la misión del equipo en su conjunto? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— La misión del equipo era infiltrar gente en diferentes 
organismos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Para detectar senderistas. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Para detectar senderistas. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Qué volumen de gente tenía el equipo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Más o menos nos fuimos como cerca de 20 personas, 
aproximadamente. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Cuántos oficiales?, ¿cuántos... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Fueron 2 capitanes y un comandante. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿El comandante Paz? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El comandante Paz. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y los capitanes? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Capitanes, uno que ahora es coronel, Julio... No recuerdo bien 
el apellido de él, pero ahora es coronel. 

Justamente recuerdo que esa persona es la que me dijo que cambiara de dirección, que no me vaya 
acompañando a los periodistas. 
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El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y usted tenía una función periodista en el equipo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Nada más. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero ya no iba como Radio Unión, porque iba con 
una cámara, iba...? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, iba como Radio Unión y... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y la cámara? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— ¿La cámara? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Sí, el señor... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Teníamos cámara nosotros. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero iba como Radio Unión, para filmar?  

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Como Radio Unión, no... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿No iba a nombre de una televisora? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no. Como Radio Unión nomás íbamos nosotros.  

Y además, los periodistas destacados en ese lugar ya me conocían también pues. Sabían que yo he 
trabajado con ellos en el Parlamento. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Cámara fotográfica o cámara de televisión? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Cámara fotográfica. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Fotográfica. Ah, ya. 

Yo lo había entendido cámara de filmación. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ah, no, no. No llevamos eso. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y la misión de los otros miembros giraban 
alrededor de...? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Era infiltrarse también de otra forma. Unos eran vendedores de 
naranjas, otros eran de periódicos... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y en esta situación, siendo usted periodista, 
entonces, tiene que haber tenido también un conocimiento de la presencia de los periodistas y del famoso 
viaje a Uchuraccay? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Cuál es el conocimiento que tiene? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En varias oportunidades nos hemos reunido con los finaditos 
estos, el ayacuchano como se llama, Morales. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Morales, Mendivil... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Mendivil, Huamán. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— De la Pinella. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, el otro, el guía, Argumedo. El guía Argumento. ¿Por qué? 
Porque estaban en Santa Rosa pues, ahí estaban hospedados. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿En el hotel? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En el hotel Santa Rosa y en la esquina tomábamos jugos con 
ellos. Nos vacilábamos prácticamente con ellos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— El mismo hotel también colaboraba con Inteligencia 
¿no? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Justamente, era la forma, era la habilidad de cada uno, que 
tenía que ver cómo saco información y cómo recluto al periodista. 
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Entonces, creyeron en mí porque yo había hecho servicio militar y tenía amigos dentro del Ejército. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Y venía del Congreso. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— ¿Del Congreso? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Y venía del Congreso de la República, de ser 
periodista ahí. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, pues. Teníamos que ver la forma cómo sacar las 
informaciones. 

Entonces, tomo contacto con Morales y.. Bueno, me lo presentan en el lugar donde siempre nos 
reuníamos a tomar nuestros alimentos. 

Y quería saber porque yo le había contado que yo había sido militar y que tenía amigos que son militares, 
porque era difícil que ellos pudieran llegar a Cabitos, era bien problemático. 

Entonces, yo traía las informaciones de allá, y llevaba, y daba buenas informaciones también la 
institución. Nos daban buenas informaciones y cambio de eso, sacaba yo otras. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— En consecuencia, ¿hay que canjear información? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exacto. Así es. Tu me das una, yo te doy dos. Y así te voy 
animando a que confíes más en mí. Esa era la fórmula que yo empleaba, porque eso nos lo enseñan en la 
Escuela. 

Entonces, supe nomás del viaje que iban a realizar... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted conoció del viaje? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, conocíamos el viaje, porque tenía que informar eso pues 
¿no?, que iban a hacer ese viaje. 

Cuál era la información que era motivo para viajar, cuál era. Era de que habían matado a unos niños, 
inicialmente, en Huaychao. Habían matado a unos niños y lo que querían saber los periodistas era cuál era 
la razón por la cuál los habían matado. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Quién había matado?, ¿la comunidad o Sendero ?, 
¿o elementos de la Fuerza Armada? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. La información era de que habían matado a unos niños en 
Huaychao; y entonces, se armó el equipo para viajar y verificar quién los había matado.  

Entonces, se entrega esa información y esa información, los militares no querían que hicieran ese viaje. 
Entonces, por presión de Morales se van. 

Íbamos a salir, porque iba a estar también en ese lugar, iba a ir, pero resulta que... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted iba a viajar con ellos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí pues, porque era otra búsqueda. Yo seguía buscando 
información. ¿A qué van? Qué es lo que han encontrado, para yo informar a mi Unidad. 

Resulta que a las 5 ó 6 de la mañana, ese tal coronel me pasa la voz. Me dice: “No vas. Cambias de lugar. 
Te vas a...” 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Qué coronel? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Es el que no me acuerdo el nombre. Julio... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿El coronel que encabezaba el grupo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Calero, Cavero... 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— El que hoy día es coronel. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— ¿Perdón? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— El que encabezaba el grupo. El que era capitán. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Capitán en esa época era. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Julio Calero o Cavero, algo así le parece? 
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No lo tiene claro, capaz lo recuerda en la conversación. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— De repente más adelante. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Él le pasa la voz para que no vaya? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, me dice en la mañana: “No vas a ir a esa comisión. Te vas a 
ir a otro lugar” Me fui a Carhuanca pues, me nombraron en Carhuanca. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y qué fue a buscar a Carhuanca? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Más informaciones, igual, las escuelas populares. 

Bueno, me desenganché de ellos y me fui a... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿No le advirtió de que iba a haber algún peligro en el 
viaje ese? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, no. 

Nosotros desde el momento que llegamos, todo elemento de Inteligencia que llega a una zona de 
emergencia, ya sabemos que existe peligro. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No, pero algún peligro específico en el viaje a 
Uchuraccay. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, definitivamente no. Porque nosotros nos enteramos de la 
muerte en la tarde, como a eso de las 6 de la tarde, más o menos, cuando hemos sido detenidos por los 
sinchis. 

Habíamos sido detenidos, porque mi fotógrafo le toma un pase de droga a los sinchis con unos camiones, 
les toma con flash. Se da cuenta el sinchi, nos hace bajar y nos mete una tanda en la comisaría. 

Y después nos comunica el oficial de ahí, nos comunica de que, “Cuántos periodistas han... 8 periodistas 
¿no? Con ustedes van a ser 10 periodistas los que se van abajo”, nos dijo. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Ese pase qué cosa era? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Coca. 

El señor PRESIDENTE.— Es decir, la Policía... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Los sinchis en ese momento estaban controlando el pase de los 
camiones. 

Entonces, bajan un saco y el otro toma foto, sin que yo le haya dicho nada. Tomó la foto, el sinchi se 
molesta y nos hace bajar a nosotros. 

Nosotros nos identificamos como prensa y ahí es donde nos... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted quiere decirme, señor Chuqui, que el mismo 
día de la muerte de los periodistas, en la tarde, la Policía ya sabía que estaban muertos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En la tarde ya. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Ya sabían que estaban muertos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ya sabía, porque yo salí en la mañana y en la tarde, cuando 
hemos estado detenidos nosotros, a las 6 ó 7 serían más o menos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Ya era noticia en la ciudad o solo sabía la Policía? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, la Policía nos dijo: “Con ustedes van a ser los 10 que 
vamos a completar”. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted tiene conocimiento de.. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Yo no sabía de qué se trataba. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted ha tenido conocimiento posterior de si lo que 
ocurrió fue parte de un elemento planeado para alejar a la prensa del campo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Mire, para serle sincero, la institución no veía con buenos ojos 
a los partidos de izquierda, jamás. 
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Usted creo que ha sido testigo, porque también le he seguido a usted. Yo cumplía órdenes, doctor. No 
crea que... 

Entonces, no los veían con buenos ojos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero esos periodistas no eran de izquierda. Habían 
de todo. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, pero órdenes que nosotros teníamos que cumplir. Salía de 
nuestro jefe que nos llegaba ¿no? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y qué apreciación tiene usted de lo que ocurrió en 
Uchuraccay?, ¿fue un operativo planificado para sacar a la prensa del campo? 

¿Usted tiene la apreciación de que esas fotografías, que aparecen después, del señor Retto, tomando 
personal con vestimenta campesina, superior, pero con pantalones y con botines, etcétera, revela que 
había una intervención militar?  

¿Tuvo conocimiento de que hubo una intervención en el caso Uchuraccay? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿No tuvo conocimiento? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No tuve conocimiento, pero sí el estilo como se hace. Se toman 
todos al detalle. 

No tiene porqué aparecer ni con borseguí, no tiene que aparecer con uniforme, no. Se hace bien el trabajo 
de Inteligencia. 

Entonces, tampoco sabía que iban a eliminarlos, porque sería el primero en enterarme ¿no? 

Cuando a mi me cambian del lugar, entro en sospecha, “pero porqué”. De repente no hay nada más que 
averiguar, dije no. Porque ellos ya se iban por su cuenta, porque no había autorización para que ellos 
pasaran. 

Entonces, también como que, cuidando el pellejo uno ¿no? Bueno, si me dicen que me vaya para allá, me 
voy para otro lado, sin presagiar que posteriormente iban a estar eliminados ellos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Si usted compara la importancia de lo que usted fue 
a hacer a.. ¿Cómo se llama el lugar?  

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— ¿Dónde me cambian? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Sí. 

Bueno, ¿a usted lo cambian a buscar un destino de una escuela popular? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— A buscar, sí a buscar. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero dice que ahí lo detienen, ese mismo día lo 
detienen... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En la ruta me detienen a mi. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿O sea, usted no llega al destino? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí llego al destino, posterior al accidente este.. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ya. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Yo llego. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y había una escuela efectivamente? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Sí habían. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Eran zonas rojas. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y era importante? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí era importante. 
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El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Más importante que un golpe de prensa como (4) el 
que podía significar lo que se descubría en Uchuraccay? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Todavía no sabíamos nada. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No sabía que iba a haber la muerte, ¿no es cierto? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero sí sabía que estaban buscando información que 
podía resultar importante... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Y que iba a tener un impacto en la prensa nacional. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Como que ha sido importante. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Correcto. 

Si usted compara las dos cosas, la importancia de las dos cosas. El haber acompañado para ver qué iban a 
hacer los periodistas y cómo iban a enfrentar el problema, y quiénes iban a ser sus contactos en 
Uchuraccay y en la zona, frente al tema de la escuela popular al que iba. ¿Cuál diría que era más 
importante? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Por supuesto que la de los periodistas. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y porqué lo sacarían entonces a usted de la misión? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Entiendo porque, se supone que algo estaba preparado. 

Pero muchas veces, nosotros no tenemos acceso a ese nivel. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿O sea, esa podía ser una operación no preparada por 
la Unidad que fue de ustedes, sino por una Unidad local? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Podría ser. 

Como le digo, existe mucho el compartimentaje. No nos dan todas las informaciones que nosotros 
queremos saber. Solamente somos ejecutantes. 

Y si esto que le cuento, se lo digo delante de todos ustedes, lo sé por la experiencia que tengo y por los 
rumores que se corrían al interior de las unidades, de la Unidad en este caso. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Qué rumores se corrían? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— De que habían sido los militares los que habían matado. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ahora, cuando usted dice los militares, usted sabe 
que en la zona habían dos unidades distintas: el Ejército y la Marina, que ocupa la zona de Huanta. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, pero yo no tenía nada que ver con esas unidades, ni tampoco 
me preocupaba por saber. No me convenía, no era mi zona. Mi zona era La Mar. 

Cómo se llama este sitio, antes de llegar a... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿San Francisco? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. Vischongo. Ahí somos detenidos, en Vischongo, en la 
comisaría por los sinchis. Ese día fatal, el 26 de enero creo que ha sido. El 26 de enero del 83. 

Ahí somos detenidos, por decir, al mediodía más o menos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿La Fuerza Armada tenía en ese momento relaciones 
con organizaciones de comunidades campesinas, a las cuales podía movilizar operativamente? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, siempre las comunidades, porque ahí se decía pues... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero estamos hablando del inicio de las operaciones 
de los comandos político-militares. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exacto. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Ya tan tempranamente tenían contactos como para 
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una cosa así? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, porque en la zona... Estaban laborando personal de 
Inteligencia, estaban trabajando ya. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Desde antes del Estado de Emergencia? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Siempre trabajan desde mucho antes del Estado de Emergencia. 
Siempre han estado ahí, porque desde el año 80 es el problema. 

Entonces, Inteligencia captaba esos lugares y comienzan a hacer seguimientos para detectar. 

Nosotros vamos el 83, cuando se supone que ya ha habido un recorrido del personal de Inteligencia, ya 
conocen. Entonces, las coordinaciones las hacen ya en otro nivel, en la oficialidad.  

Y lo único que nos dicen: “Infíltrate en tal lugar, infíltrate en este sitio”. ¿Por qué? Porque ya hay una 
infraestructura ya. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ahora, ¿qué versión recogió usted de Uchuraccay? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No llegué a ir a Uchuraccay. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Yo sé que no llegó a ir, pero qué versión recogió 
después, indirectamente, de otros. 

¿Qué era lo que se rumoreaba o se decía? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Que había sido de parte de los marinos. Que los habían 
aleccionado a los comuneros de que aquel que venga por arriba, eran amigos; y aquel que venga por 
tierra, eran enemigos.  

Eso era lo que nosotros habíamos percibido como rumores, nada más. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Los periodistas no fueron advertidos por los mandos 
militares de los peligros que tenían en un viaje así. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Justamente por eso es que no los dejaban ir. No querían darles 
pase. 

Por supuesto que es un arma de doble filo, porque saben que se ha cometido muchas injusticias y no 
quiere que la prensa sepa. Eso es en el fondo. 

A mi me decían: “Cuidado que esto se filtre a la prensa”. Se hacían pues enfrentamientos, teníamos 
enfrentamientos. Bueno, es uno o es el otro. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Bueno, pero los enfrentamientos son 
enfrentamientos.  

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Enfrentamientos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No son ilegales. Son absolutamente legales, los 
enfrentamientos. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Son legales. Pero Inteligencia siempre se aboca a lo ilegal, 
siempre ha sido. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Usted va el año 83 y su misión es esta, de detectar 
presencia en escuelas populares, en fin. Va con una Unidad que señala tiene un comandante, dos 
capitanes, el resto son suboficiales. ¿Y cuánto tiempo permanecen en Ayacucho? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Yo he estado solamente 3 meses allá. A fines de marzo regreso 
a Lima. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted tuvo conocimiento de la existencia de la Casa 
Rosada? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, ahí justamente estuvimos, en la casa cerca de Agallas de 
Oro. Ahí en esa Casa Rosada que era de los narcotraficantes, es una casa de los químicos. Ahí nos 
instalamos nosotros. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿En la Casa Rosada? 



-16- 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿La Casa Rosada había sido incautada a los 
narcotraficantes. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es, efectivamente. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Qué dirección tenía, recuerda usted? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No recuerdo la dirección, porque también estábamos 
prohibidos llegar ahí. Hay un grupo nomás que se quedaba ahí. 

Y los otros grupos, en el caso mío, eran que teníamos que trabajar en la calle. No teníamos porqué llegar a 
la Casa Rosada ni a Cabitos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y cuál era la función de la Casa Rosada?, ¿para qué 
servía la Casa Rosada? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Para planear, ejecutar, interrogar. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Era un centro de interrogatorio? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Era un centro de interrogatorio. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Aparte de Cabitos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Aparte de Cabitos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y cuánta gente trabajaba ahí, calcula usted? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Unas diez personas más o menos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Cuántos ambientes tendría la Casa?, ¿alguna vez la 
visitó o nunca la visitó? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, una vez nomás he ido, varios ambientes tenía. Varios 
ambientes. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y era un centro de detención, interrogación 
clandestino? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Podría decir sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Algo más?, ¿se recibía también información sobre 
interceptación de llamadas telefónicas?, ¿era un punto de interceptación de teléfonos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Era un centro de planeamiento...? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Era como un cuartel del personal de Inteligencia. Ahí hacíamos 
servicio. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero no tenía vigilancia abierta, ¿no es cierto?, ¿no 
tenía protección abierta, militar? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No tenía, porque estaba bien distanciado de Cabitos y de 
Agallas de Oro. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Quién tenía, en ese período, la jefatura, el manejo 
de esa casa?, ¿recuerda usted? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Paz Avendaño pues. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿O sea, era parte del área de responsabilidad del 
equipo que dirige el comandante Paz, la Casa Rosada. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El comandante Paz Avendaño. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿La Casa Rosada? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— La Casa Rosada. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted recuerda casos de personas que pasaron por 
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la Casa Rosada? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, yo no podía llegar ahí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted estuvo 3 meses ahí? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Nada más. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted estuvo en el período de la desaparición de los 
canillitas? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Eso fue posterior ¿no? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no he estado. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Luego de estos 3 meses? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Vengo a la DINTE y me quedo en el SIE. Vuelvo a mi Unidad, 
nuevamente, a continuar en las labores del Congreso, en la Cámara de Diputados nuevamente. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Regresa a la Cámara? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Regreso nuevamente, pero, por obvias razones, solicito mi 
repliegue. Me repliegan y paso a trabajar a la DINTE. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿En qué año? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— 84 ó 85 más o menos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Cuando usted estaba en el Congreso, y cumplía una 
función ahí como periodista, también desarrollaban alguna presencia que les permitía ingresar a oficinas 
de parlamentarios?, ¿tenían algo que ver con el tema de la interceptación de teléfonos de las oficinas?, ¿o 
eso era responsabilidad de otras áreas?, ¿o desconoce usted cómo operaban? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, yo solamente iba para búsqueda de informaciones, el 
comportamiento de los parlamentarios de izquierda más que nada, de todos los de la izquierda. 

Y teníamos acceso a todas las oficinas, como cualquier periodista que estaba ahí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— A todas las oficinas, entrando a interrogar. Pero yo 
estoy preguntando otra cosa. Estoy preguntando de ingresos nocturnos, en horas en las que no se abren las 
oficinas, si tenían ciertas llaves. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No.  

Horario nomás de funcionamiento... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿En trabajos normales?, ¿como función de un 
periodista? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Nada más. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿No tenían colaboración de la Oficialía Mayor, de 
personal administrativo del Congreso? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Absolutamente, no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y el tema telefónico, estaba a cargo de ustedes?, ¿el 
tema de la interceptación, estaba a cargo de ustedes?, ¿el tema de la interceptación de llamadas o era un 
área aparte? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Tenía que saberlo yo. Obligado tenía que saberlo, para 
poderme comunicar a través de... si existía esa interceptación, pero no había. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Esta acción, entonces, dice usted, en Huamanga, 
dura hasta marzo del 83; luego regresa usted al Congreso, pide su cambio, y es replegado, ¿cosa que 
ocurre en el mes de...? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— 83 ha sido pues. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿El mismo año? 
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El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Del mismo año. Ya no quise ir tampoco pues. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Regresa usted a la DINTE y qué ocurre? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En la DINTE, regreso, hasta el 86 estuve en la DINTE. De ahí 
pido mi cambio. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Cuál es su función ahí, en la DINTE? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En el Departamento B4, era administrativo.  

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Ya no hace inteligencia operativa? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿También? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Todos somos... Inteligencia operativa no es el término que se 
emplea, sino todos los agentes de inteligencia operativos, porque son 3 especialidades: una es AIO; otra 
es AIE; y la otra son AIC. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Que significan? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— AIC son auxiliares de inteligencia criptólogos, que se encargan 
de descifrar las claves. 

Los AIE, son los auxiliares de inteligencia escucha, que son los que captan las radios, las frecuencias. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y también los teléfonos o no? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ellos son los encargados del teléfono. 

Y AIO son los auxiliares de inteligencia operativos. Son los indicados para ir a operar, para hacer 
operativos, incursiones, son empleados para vigilancias.  

Solamente los escuchas y los criptólogos son los que permanecen en las instalaciones. El resto de los 
operativos, a la calle, a buscar información. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y qué hacía usted en administración? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Por falta de personal justamente y por criterio ya del jefe, que 
no quiero salir, quiero quedarme, y se queda. 

Yo trabajaba en esa parte, porque conocía también ese campo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y no hacía acciones operativas? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Justamente hacía, porque estoy preparado para esas cosas. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y qué acciones desarrolló en ese período, de fines 
del 83 hasta el 86?, ¿cuáles son los hechos más saltantes que recuerda? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— 83 a 86, esa época creo que, los montoneros que llegaron en esa 
época... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted tuvo vinculación con el caso de la señora 
Giannotti de Molfino? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y con la entrega del... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Nos enteramos por boca del doctor Menguele, pues Cesare. No 
sé si se acuerda. Usted debe acordarse bien, porque yo he leído bastante también sus artículos. 

Entonces, por boca de él sabíamos que era el encargado de aplicar las inyecciones. De ahí que nace el 
doctor Menguele, que nosotros lo habíamos puesto en el SIE. 

Pero, más allá hemos vigilancias en Miraflores... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿En la casa de donde estaban los...? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No en la casa. Nosotros permanecíamos donde está el Haití. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ya. 
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El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ahí nosotros estábamos sembrados, nada más. O sea, para 
cualquier emergencia salíamos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero una vigilancia específica sobre este núcleo de 
montoneros? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No nos decían, solamente coordinábamos con los argentinos.  

Inteligencia argentina era la que estaba a cargo, nosotros los apoyábamos, como vigilar muchas veces... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿A ellos los capturan y los llevan a dónde? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En esos hechos (5) no he participado. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y los conoció? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No los he conocido.  

A través de la prensa he conocido que creo en España murió la mujer. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— El cuerpo de la señora Giannotti de Molfino aparece 
en un hotel en España. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es. Por la prensa nomás. 

Pero las instalaciones eran prestadas para la Inteligencia argentina, en esa época. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Qué otro accionar importante recuerda usted? 

¿Existía alguna estructura parecida al grupo Colina, en esa época?, ¿o en realidad el grupo Colina es 
parecido al grupo operativo que el comandante Paz dirigió? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Es distinto? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no existía. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y cuándo nacen estructuras de ese estilo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, Martin lo trae pues.  

Esa idea lo trae de Colombia. En unas conversaciones que sostuvimos, porque nunca se ha hecho ese tipo 
de operativos ¿ah? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Lo trae de un entrenamiento en Colombia? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— De Colombia, porque él fue a recibir un curso en Colombia, en 
el año 90. En el 89 creo que es. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero usted habla de que antes había un grupo 
Escorpio. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, no me consta, me lo cuentan. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y este grupo qué hacía, qué funciones tenía? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Si usted quiere saber mi opinión, le voy a decir lo que hacían 
ellos. 

Ellos apretaban al narcotráfico, tal es así que a Coral lo encuentran con la camioneta de un difunto 
narcotraficante. Por eso lo mandan a prisión al Fuerte Rímac. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿A Coral? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— A Coral Goycochea pues. 

A Coral y a Ballón, el otro que me acuerdo creo que es “La Vaca” que le dicen. Van a parar al Fuerte 
Rímac, donde yo estaba. Ellos me encuentran ahí. Ahí me cuentan todo lo que habían hecho en Escorpio, 
que eran operativos... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero que tenían por objeto qué?, ¿apretar 
narcotraficantes para obtener recursos para quién? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, por la forma cómo conversan era para beneficio 
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personal, porque... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Por qué la Fuerza Armada habría de tener gente 
pagada para que se beneficie y enriquezca personalmente?, ¿no había nada para arriba? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Eso es obvio. El de arriba dice: “Anda y mira. Si revienta el 
chupo, tú me tapas”. 

Entonces, para tapar también tienes que recibir la tuya. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y la acción antisubversiva no era parte del interés 
del grupo Escorpio? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Justamente era la tapada, de ir “vamos a combatir el 
terrorismo”, y por ahí encontró un narcotraficante, lo levantó, lo mató y le quitaron la camioneta, y se la 
trajeron a Lima, creyendo que nadie los ha visto. 

Ahí es donde los meten presos y acá tiene que ver Príncipe, que es el que lo libera a Coral. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿El juez? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El juez. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Del 88 al 90, usted tiene conocimiento del autodenominado grupo Rodrigo 
Franco?, ¿qué opinión tiene al respecto? 

¿Qué relación podría haber tenido con este accionar de lo que usted nos está relatando, estos grupos del 
Servicio de Inteligencia del Ejército? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Lo he escuchado a través de la prensa nada más, en el año 88 
creo que es, 88 ha sido. En esa época trabajaba en el SIN. 

He escuchado de que existía un grupo paramilitar que era del Partido Aprista, pero no me consta. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿En esa época usted trabajaba en el SIE? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En el SIN, en el 88, cuando estaba en la disponibilidad. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Y en esa época el SIN se preocupaba por averiguar de dónde 
provenía ese grupo, que cometía atentados, que pintaba paredes, que hacía terrorismo blando?, ¿usted 
sabe si había alguna preocupación de parte de la institución, de averiguar eso? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿No recuerda? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, nunca he escuchado.  

Yo he trabajado ahí en el 88, bajo el mando de “Cucharita Díaz” y no... He escuchado sí, se rumoreaba 
que era un grupo paramilitar del gobierno de turno. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Dígame, ¿pero a los aparatos de Inteligencia no le interesaban 
averiguar esa parte? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Por supuesto que tiene que interesarle. 

Supongamos que sea del gobierno, tampoco lo va a verificar. Lo tendrá que tapar. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Pero había algo de eso?, ¿sabe usted?, ¿alguien le comentó algo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No me consta. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted recuerda el asesinato, la muerte del abogado Manuel Febres? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Por los medios de comunicación nomás. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Y no hay ninguna relación entre, digamos, las actividades del Servicio de 
Inteligencia Nacional, en la cual usted trabajaba?, ¿lo escuchó? 

¿No había ningún accionar de parte de un grupo policial o militar? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Desconozco. 

Yo conozco esto por los rumores y por los medios de comunicación, nada más. (6) 
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El señor PRESIDENTE.— Usted pasa, dice, del DINTE al Servicio de Inteligencia Nacional ¿no?, hasta 
el 87. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— 87, 88 me voy a trabajar al SIN. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Y en el SIN cuáles eran sus funciones? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Una de mis funciones era el frente interno; o sea, todo lo que es 
laboral, político, económico. Documentación más que todo. Ahí no ha habido ningún operativo, no hemos 
operado. 

El señor PRESIDENTE.— ¿En esa época Vladimiro Montesinos trabajaba en el Servicio de Inteligencia 
Nacional? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Llegaba creo. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted conoció...? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En una oportunidad lo estábamos vigilando también a él, 
siempre ha estado bajo vigilancia cuando era, creo, teniente. 

Yo lo conozco a él cuando llegaba el general Mercado Jarrín. Yo daba seguridad en esa época al general 
Mercado Jarrín, y él llegaba, entraba. Desde esa época lo conozco. 

El señor PRESIDENTE.— Llegaba y entraba a entrevistarse con... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Era a entrevistarse con el general pues. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted diría que era de tipo de relación amical?, ¿o era una entrevista 
ocasional? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Como era oficial y sabía que tenía autorización para ingresar, 
entraba. Porque decía va a venir el doctor Vladimiro Montesinos, Montesinos creo que decía. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted estuvo en el año 90, en qué dependencia? Fue separado del 90 al 91 
¿no? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, del 88 hasta mediados del 89 he sido separado. 

El señor PRESIDENTE.— ¿En el 90? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En el 90, yo me encontraba trabajando en el Círculo Militar 
como destacado, porque mi Unidad era el SIE. 

Y de ahí paso destacado al Círculo Militar, donde estuve el año 91 hasta julio o agosto más o menos, 
hasta que me reintegro al grupo Colina. 

El señor PRESIDENTE.— Nosotros también hemos tenido la declaración a nivel del coronel Rodríguez. 
¿Usted lo ha conocido? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— A Zabalbeascoa. Claro, lo he conocido en el grupo Colina. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué tipo de jerarquía, funciones y responsabilidad tenía en la formación de 
estos grupos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Él era el oficial que se encargaba de dar la cara por el grupo 
Colina, porque no podía ir un capitán sabiendo que hay un coronel. Es este caso él estaba asignado. 

Entonces, el capitán no puede sobrepasar al grado de coronel. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Era el jefe de Martín Rivas? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro, en el papel. En el papel era como representante, 
digamos. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Además de ese papel, conocía todas las actividades, las órdenes y las 
acciones que tiene el grupo Colina? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Tiene que conocer, porque es un oficial superior y él es el que 
tiene que estar en el planeamiento, en el análisis, en la preparación y ejecución de los planes.  

Esto lo sé por Martin Rivas, que tenía que ir a dar la cara, sacar el pecho para la gasolina que nos daban, 
la plata que tenía que pagar, la dieta a todos nosotros, y firmaba los cheques, todo. 
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El señor PRESIDENTE.— ¿Era parte, en la jerarquía, jefe suyo, en todo caso? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro. 

El señor PRESIDENTE.— Pero él señala que en el Servicio de Inteligencia habían varios grupos y su 
grupo era tenía dos personas a cargo que era un criptólogo y un escucha, y que no había ninguna parte 
operativa. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— ¿Quiénes son?, ¿no le dijo? 

El señor PRESIDENTE.— No señaló los nombres, pero solamente transcribía lo que escuchaban. 

¿Usted nos puede decir cuál era la función, el rango, el mando que tenía el coronel Fernando Rodríguez? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro. Le voy a explicar: 

El jefe era el general Rivero Lazo, después de él venía Fico Navarro. Federico Navarro era el que estaba 
encargado del frente interno de la Dirección de Inteligencia. Federico Navarro Pérez. 

El que le seguía era Rodríguez Zabalbeascoa, pero éste paraba más con nosotros que Federico Navarro. Y 
en el momento de la repartición, estaban todos juntos.  

Ya me entienden pues. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Cómo la repartición? No le entiendo. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Cuando viene el dinero, los tragos y los festejos ahí estaba él. 
¿Por qué? Porque él trabajaba en el frente interno. 

Y del frente interno se sacaban algunas informaciones de terrorismo, de terroristas. 

El señor PRESIDENTE.— ¿En alguna oportunidad usted se reunió con Fernando Rodríguez, el coronel 
Fernando Rodríguez, para tomar alguna decisión de una acción, un operativo del Comando Colina? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, ellos se reúnen y deciden. Toman sus decisiones. 

Y la fiesta que yo le dije ha sido en reuniones que hemos tenido de camaradería y también he notado la 
presencia en la participación en los planes de operaciones. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Puede detallar eso? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Estamos hablando de Fernando Rodríguez Zabalbeascoa, claro.  

Cuando nos preparábamos para salir, porque tampoco podemos llegar nosotros a averiguar qué es lo que 
vamos a hacer, porque existía un compartimentaje total de parte de Martin Rivas, no convenía. Solamente 
alistarse y salir, era la orden que teníamos. 

“Y nosotros a dónde vamos a ir”, no vamos a estar preguntando, porque no es conveniente. Eso lo hacen 
con el ánimo de que no vayamos a alertar o esté infiltrado el grupo Colina. 

El señor PRESIDENTE.— Más que labores y funciones, ¿qué hechos en el 92 desarrollan, cuando 
formaba parte del grupo Colina? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— ¿Qué actos?, ¿desde que llego? 

El señor PRESIDENTE.— Sí. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— ¿Desde que llego o del grupo? 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— El Presidente se refiere es a que en el año 91 a usted el señor 
Martin Rivas lo capta y le invita para integrar. 

¿Usted pasa a integrar ese movimiento, cuándo?, ¿ahí en ese momento?, ¿se reúnen? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿O sea, cómo saben quienes son los miembros del grupo?, ¿los 
reúnen o de frente les dicen tal operativo sale y actúan? ¿Desde esa fecha, podría contarnos qué 
operativos realizaron?, ¿y cómo es que los seleccionaban para equis trabajos, para estos no, para estos sí?, 
en el tiempo que Martin Rivas le pide a usted que se incorpore. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Por el mes más o menos de, si mal no recuerdo, julio sería del 
90, no. Del 91 o a fines del 89 creo que ha sido que conozco a Martin Rivas. No recuerdo bien la fecha, 
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por el tiempo que ha transcurrido. 

Bueno, la situación es de que él va, me invita y me dice: “Te voy a tener en consideración para integrar 
este grupo que estoy armando, porque de ti me han hablado muy bien fulano, zutano, mengano”, 
refiriéndose a Supo, a Coral y a todos sus amigos. 

“Bueno pues”, le digo, porque sinceramente también a mi, por esa época, me gustaba mucho la 
operatividad. Por eso que he seguido varios cursos. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Cuando dice usted que le han hablado muy bien, ¿a qué se refiere 
cuando hablan muy bien? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Porque habían ya visto mi legado, qué cursos había recibido y 
los operativos que yo he hecho, las vigilancias que hice; entonces, los he hecho muy bien. Teniendo en 
cuenta también que mi filtración en el Congreso ha sido también eficiente. 

Entonces, esos son los antecedentes que yo reunía. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Y que le permiten incorporarse a este grupo llamado Colina? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exacto. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Ya, puede seguir con lo que estaba contando. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Yo le acepto, primero, porque quería salir también de la 
prisión, yo dije: “Va a ser ya mismo”. No fue así. Fue en el 91. 

Pero yo en el 90 yo ya soy libre, salgo después de un año. Al término del cual pido mi destaque al Círculo 
Militar de Salaverry, donde estuve trabajando hasta el mes de junio, julio más o menos, no recuerdo bien.  

Y en vista de que me solicitaban a través de documentos, no quería ir, porque me sentía bien en el Círculo 
Militar. 

Es más, yo quería ya retirarme de la institución, porque habían cometido una injusticia metiéndome preso 
un año, por tapar a ciertos oficiales para que no sean involucrados. En otras palabras, como se dice 
vulgarmente, me comí solo esa prisión, ese año. 

Entonces, me reincorporo a Las Palmas, en el canchón, donde funciona el SIN actualmente. Esa era parte 
del SIE, antes era parte del SIE. 

En ese canchón encuentro a varias personas que no las conocía, muy pocos antiguos habían. De los 
antiguos puedo decir Supo, Coral, Yarleque, Carbajal que estaban. Y la mayoría era gente muy joven, que 
era manejable. Ahí encontré también algunas mujeres. 

Entonces, cuando llego... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿También ubica a Mariela Barreto? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no la conocía. No conocía a ninguna todavía. A través del 
tiempo las he ido identificando, conociéndolas. 

Ahí es donde hace la distribución Martin Rivas: “Vamos a formar 3 grupos, tú vas a ser uno de los jefes”, 
me dice. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Qué mujeres son las que ubica cuando recién llega? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No sabría decirle en este momento, porque la emoción de llegar 
al lugar, verme después de mucho tiempo con los colegas antiguos. No recuerdo bien, para qué voy a... 

Pero están en la relación, porque yo tenía 2 mujeres, dos integrantes, 2 mujeres integrantes de mi grupo, 
siempre para no... 

Estaba Isabel y la Chili Rojas. Esas eran las 2 que tenía... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Isabel qué?, ¿cómo es el apellido de ella? Silvia 
Rojas Castro. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Esa es una y la otra.. Bueno, su nombre de combate es Isabel, 
pero.... Cárdenas, la Cárdenas. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Cárdenas Díaz. 
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El señor PRESIDENTE.— Estela Cárdenas Díaz. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Estela, Estela Cárdenas Díaz. 

La Cárdenas Díaz es Isabel, a la otra le decíamos Chili nomás. Estaban bajo mi mando. 

Entonces, el otro jefe de grupo era Supo y era Sosa. Estábamos los 3 jefes de grupo. Cada uno tenía 2 
pues. 

Bueno, la Terrazas es una, después la Mariela Barreto. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Ella con quién estaba? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Mariela Barreto no recuerdo bien, porque muy poco la 
frecuentaba a esa mucha porque más paraba con el otro muchacho. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Ella dependía de Supo o de Sosa? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— De Supo creo que era. Creo que era de Supo la Mariela, 
porque... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y esta otra señora que quedó lisiada...? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— La Leonor La Rosa. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Leonor La Rosa. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Nunca ha pertenecido a ninguno de los grupos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Nunca ha pertenecido a ninguno de los grupos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Nunca. Ella habla porque escucha nada más. Le puede contar la 
Mariela, le puede contar la Cárdenas, porque creo que son promociones o allegadas nada más, pero no 
sabe nada ella. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Nos estaba contando de los grupos. Uno de ellos estaba una 
persona que era Terrazas, mujer, y Barreto. ¿Y con el otro grupo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Danae era la novia de Pichilingüe, una Danae, Danae es su.. De 
campaña también es su chapa. Pero si me dan el nombre, yo la reconozco. No la recuerdo ahorita por el 
nombre. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Iris Chumpitaz. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Iris Chumpitaz es de Sosa. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— (Fuera de micrófono) 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Esa es la novia de Pichilingüe. Es la que trabajaba con Supo 
creo. 

Ya están las 6 pues. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Haydée Terrazas? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Haydée, la chata pues. La Haydée Terrazas es de Supo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Alguna de ellas es la que deja la ofrenda floral en 
Aprodeh? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No le podría asegurar. Por los medios de información también 
me entero de eso. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Esos eran los 3 grupos que forman, ¿y les encargan a cada uno 
una actividad específica? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. 

Uno de los primeros trabajos, si mal no recuerdo, era... Claro, para trabajar mejor siempre se distribuye 
por grupos. Para no reunir a todo el personal, solamente se nombra 3 grupos de grupo y con esos 3 grupos 
de grupo trabajábamos directamente con Martin y Pichilingüe.  

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Forman los grupos, por decir el suyo, ¿y cuál era la actividad que 
hacían de manera permanente? 
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El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Específicamente no teníamos.  

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿O sea, era un grupo que podía permanecer un tiempo sin hacer 
nada? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sin nada, como también podría ser utilizado en lo que sea, 
porque los 3 éramos capaces de hacer cualquier tipo de trabajo. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿No solo militar, sino también particular?, ¿podían hacer ustedes 
algún trabajo privado? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, sí, más particular, porque... 

Bueno, ya por el tiempo que conozco y he vivido bastante, en el campo de Inteligencia conozco que 
muchas veces somos utilizados para sus beneficios personales. Es una de las razones por las que yo he 
caído en el Fuerte Rímac un año. Fuimos utilizados. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Señor Chuqui, ¿usted es convocado para integrar 
este núcleo el año 91 o 90? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— 91. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero el grupo ya existía o se forma recién con su 
presencia? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, ya hará un mes o días, nada más antes, ya estaban la gente. 
Yo era el último en llegar. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿A usted lo convocan cuándo, en enero? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, en enero yo trabajaba... No, más o menos será en agosto. 
No recuerdo bien... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Agosto del 91? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Del 91. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿O sea, en su apreciación, este grupo, por ejemplo, 
no tiene ninguna participación en las acciones que se hace contra la Comisión Investigadora de Espionaje 
Telefónico del SIN? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. Lo hubiese sabido. Porque cada vez que teníamos que 
hacer algo, nos convocan a los jefes de grupo. Martin Rivas. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero esto se hace en noviembre del 90, que 
dinamitan mi casa y la de un vecino mío. Hay también un operativo contra la señora congresista 
Mercedes Cabanillas. Pero esto es noviembre del 90. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En noviembre del 90, yo no estaba. Yo estaba todavía detenido 
pues. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero escuchó sobre estas operaciones? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Vía periódico o directamente? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, sobre usted era ¿no? Sí, usted era caserito siempre ahí en el 
SIE. Por eso siempre lo han.. y usted muy hábil, siempre las ha evadido. Por eso se sentía un gran respeto 
por su persona. 

Pero al final querían de todas maneras pues. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Los operativos, en este terreno, eran de 
amedrentamiento. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Nunca se discutieron operativos más definitivos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No tanto de amedrentamiento. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Bueno, la voladura de mi casa era de 
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amedrentamiento, porque sino hubieran operado de otra manera. Hubieran entrado y hubieran acabado 
con los que estábamos adentro. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, pero yo tenía otra opinión, respecto a usted, a Dammert 
Egoaguirre, de esa época le estoy hablando. 

Porque en base a las informaciones que yo sacaba del Congreso comienza eso, porque tenía que ver su 
vigilancia cómo era. Pero nunca hice una vigilancia hacia su domicilio tampoco. 

Pero sí existía ese deseo de desaparecer a usted, a Dammert; así como existía ese deseo de... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y Mohme? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— A Mohme no, no ha estado en mi... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— En su área. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En mi área prácticamente, porque no lo conocía. No conocía a 
Mohme. 

Más bien con el grupo Colina en sí era para desaparecer a los abogados democráticos. En este caso a 
Cartagena, que era la primera chamba que teníamos nosotros. 

En esa época, si mal no me equivoco, estaba también el doctor.. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿El doctor Benítez? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El doctor Benítez. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Estaba como abogado democrático? 

¿Usted cree que a mi me consideraban como abogado democrático? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Debido a qué?, ¿sabe usted eso? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Por sus relaciones que tenía con Cartagena. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Pero yo ni siquiera lo conozco a Cartagena. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, eso es lo que... 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Estaba mal ese servicio, porque yo me he dedicado a ver casos de 
derechos humanos, no de terrorismo. (7) 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exacto, justamente para los derechos, no querían que se vieran, 
justamente ese era el objetivo. 

Todo abogado que defendía los derechos humanos en esa época no era de confiar demasiado; porque 
como eran diputados, entonces querían eliminarlos para no saber, para que no sepan nada, que no se sepa 
absolutamente nada 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Una pregunta, señor Chuqui, ustedes tienen 
intervención en algún tipo de los operativos que se desarrollan respecto, o en algunos casos crímenes 
contra miembros del congreso. 

Por ejemplo, en el caso de Arroyo Mío, desde su información ¿hay participación de inteligencia o es un 
operativo de Sendero? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, absolutamente no.  

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— En el caso del secuestro de mi vehículo, el 
abaleamiento de mi seguridad, la golpiza al agente que se produjo después de haber salido de la 
residencia del embajador japonés en marzo del 97, ¿esa fue una operación en la que intervino el Grupo 
Colina? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En esa época yo ya estaba en el retiro, el Grupo Colina se 
deshace el año 95, yo ya me retiro ya. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿En el secuestro de los vehículos del ingeniero 
Mohme? 
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El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no conozco nada de eso. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Conoce de alguna acción desarrollada respecto a 
miembros del Congreso? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, en el año 91, no me acuerdo, los abogados 
democráticos trabajaban... Uno, Cartagena, creo que trabajaba en Lampa, ahí en la oficina donde lo 
ejecutan, mal ejecutado también, porque tampoco lo hizo el Grupo Colina, lo hizo otras personas que no 
son de Colina. 

Y el otro es de la vigilancia que se le hizo, al que lo pusieron en Yanamayo, ¿cómo se llama?, ¿diputado 
creo que era? 

El señor  .— Símons 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— A él sí era para, ya teníamos ubicado todos los efectivos en su 
sitio, inclusive se había alquilado un edificio, una casa de dos pisos de donde se le iba a hacer un disparo 
a él. 

Eso está en la oficina de él, creo que Rufino Torrico, creo que es. 

El señor  .— ¿La oficina parlamentaria de Yehude? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no es. 

Donde él se reunía, Yehude Simons siempre concurría allí, yo a veces le había hecho la vigilancia, que 
por orden superior se suspende también, no se lleva a cabo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Ustedes tuvieron intervención en el caso de la 
periodista del semanario que dirigía Simons, que recibe un sobre bomba? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no me consta a mí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿En qué casos específicas, resaltantes diría usted, 
interviene el Grupo Colina? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Resaltantes tenemos en Barrios Altos, tenemos La Cantuta, El 
Santa, Pedro Yauri. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pedro Yauri es el periodista del norte chico ¿no? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Del norte chico. 

Y la última que hicimos en Chanchamayo, que es cuando ya lo destituyen al general Rivero Lazo y entra 
el general Chirinos Chirinos, creo que es. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero todo lo que usted me está refiriendo es 
prácticamente de inicio de la década del 90 ¿no es cierto? Que es coherente con la fecha que usted dice 
que lo convocan. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— 91 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— 91-92 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Ustedes intervienen en otras zonas, tipo Huancayo, 
tienen algo que ver con el tema del accionar de la universidad, del general Pérez Documet. 

Eso es anterior, creo que es en la década del 80, creo ¿no? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, desconozco eso. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿En eso no interviene? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Mire, sinceramente le quiero decir de que nosotros, el Grupo 
Colina, tal vez yo me gané anticuerpos desde que se produce Barrios Altos, nos agarramos casi a golpes 
con Yarlequé, el que hace el disparo al niño, lo mata al niño. Entonces me agarra un anticuerpo a mí 
Martin Rivas. 

Entonces, él a partir de ese momento comienza a seleccionar a su gente con que ha venido trabajando 
anteriormente, en este caso estoy hablando de Escorpio, con esa gente. 
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Entonces, a mi grupo no lo utilizaba mucho, y yo tenía gente de choque, gente alta, corpulenta. No nos 
utilizaba mucho, ¿por qué? Porque había visto mal eso que se había eliminado personas en Barrios Altos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ustedes desarrollaban también labores de presionar 
para obtener beneficios económicos a empresas o entidades. 

Yo recibí información de un señor, un suboficial Bazán, ¿usted debe haber leído algo en el periódico? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Que declaró que él participó en el operativo de 
dinamitar mi casa en el año 90; y que eso se planificó en la habitación de Santiago Martín Rivas. 

Ahora, cuando el señor describe mi casa, la describe como una casa de dos pisos 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— ¿Dónde está ubicada, perdón? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Mi casa en Pueblo Libre, en Barcelona. 

Él la describe como una casa de dos pisos, en ese momento no era de dos pisos. La describe con una reja, 
en ese momento no tenía una reja. O sea, la describe como se rehizo después del dinamitazo, lo cual me 
hizo me dudar de la veracidad de su versión ¿no? 

¿Este señor Bazán formó parte del Grupo Colina, usted se recuerda de él? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Nunca, jamás.  

Él dice que me conoce, yo no tengo el gusto de conocerlo, jamás. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero a mí me dio serias dudas la descripción  
que me hizo del hecho, ¿no? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Es el que hizo pelear al Canal 4 y al Canal 5 por eso cassette. 
Él solamente buscaba, ya estaba de baja, creo, si mal no recuerdo. 

Este pata se dedica mucho al humo, a las drogas y siempre ha querido participar, ha querido ser llevado a 
través de Sosa, que está prófugo, a través de él se ha querido meter, porque Sosa en ese momento era 
parte de la cúpula de Martin Rivas ¿no? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero él no era parte del grupo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Nunca ha sido. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Podría usted describirnos los hechos que usted ha 
mencionado, cómo ocurrieron cada cual, cómo se planificaron, quiénes intervinieron etcétera, o sea, 
Barrios Altos, La Cantuta, El Santa, Pedro Yauri, cómo fue cada cual? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Todos esos operativos yo creo que están ya en el juzgado. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Con su testimonio en este caso? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Porque creo que el caso de El Santa no está. 

El señor  .— El caso de El Santa no está. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No puedo tocar eso porque está en colaboración eficaz. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero usted lo ha narrado entonces a una fiscalía? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Lo ha descrito ya? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es, sí está. 

Perdón, esos 4 casos que le he mencionado, Barrios Altos, Cantuta, El Santa y Pedro Yuari ya están, si no 
están en forma abierta, están en forma reservada. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— En todos estos casos participaba el conjunto del 
Grupo Colina o participaban algunas de estas unidades, porque usted señalaba que habían 3 grupos. 

Participaba un grupo, participaban todos los grupos, a veces participaban dos, a veces participaba uno, a 
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veces participaban todos ¿cómo era? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No participaban todos, porque tenían que quedarse de servicio 
en el lugar donde estábamos estacionados u otros que estaban en una comisión, u otros que estaban en el 
teléfono para recepcionar las llamadas, solamente iba la gente fuerte, grande. 

Los que ya costumbre era que teníamos que ir, y una que otra mujer para hacer la labor de vigilancia, 
nada más. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Ustedes utilizaban ahí armamento con silenciador? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro que sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Armamento Alemán? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— La HK. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿La HK-3? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, con silenciador, la única, FAL. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Puede usted darnos una explicación de la versión de 
por qué aparece en uno de los operativos, el de Barrios Altos, una camioneta que se vincula al hermano de 
Fujimori? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, eran dos camionetas, una blanca y otra roja. Son las que 
participan en Barrios Altos, pues. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero se dice que una era una camioneta que se había 
“robado”, de un hermano de Fujimori. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Mentira, eso es falso, no es así; porque esas camionetas 
tranquilamente circulaban con nosotros por todo Lima. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Tenían placa, etcétera, o tenían una forma de 
identificación militar o qué? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Creo que tenían sus placas, cómo van a circular, en todo caso 
me hubiesen parado a mí también la Policía ¿no? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— O sea, ¿no eran camionetas que se utilizaban sólo 
para el tema de una operación determinada? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Solamente se uso en ese operativo nada más. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y en los otros momentos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Teníamos otra camioneta de doble cabina tipo pick up, dos 
camionetas, una blanca y una rosada; y después una de una sola cabina, una nueva que sí se compró; 
después dos autos, un volskwagen y 4 motos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿En estas operaciones se contaba con la cooperación 
con sectores de la Policía? 

Los Barrios Altos está muy cerca de varias dependencias importantes de la Policía. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, pero desconozco que se haya coordinado, porque en todo 
caso nos hubiesen detenido, pues, ¿no? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero en el caso de Barrios Altos hubo un camión del 
Ejército que operó cerrando la posibilidad de persecución en la salida de las camionetas. 

El señor CHUQUI AGUIRRE.—Mentira. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿No es exacto eso? 

La versión es que operaban las dos camionetas y luego de la operación suben, se van, y hay un camión de 
Ejército que se coloca detrás y que bloquea la salida, no es que lo sigue, sino que bloquea la salida. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Le entiendo, sí le entiendo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿No es así? 
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El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Quien habla le está diciendo lo que ha sucedido. 

Llegaron las dos camionetas, se efectuó el trabajo, nos subimos a la camioneta y arrancamos hacia La 
Tiza, al cumpleaños de Martin, y ahí quedó todo, casi nos volteamos nada más por el nerviosismo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿De allí se fueron a celebrar el cumpleaños de 
Santiago Martin Rivas. 

El señor CHUQUI AGUIRRE.—Sí, porque era su santo. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Ese mismo día? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ese mismo día, pues. 3 de noviembre. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Esta operación tenía directa vinculación con el 
hecho que se había producido del atentado senderista contra el bus militar? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro. Bueno, yo en esa época estaba detenido, cuando se 
produce, el bus que nos recogía para llevarnos al SIE. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ujum. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Desconozco que se haya... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No, era el bus de la banda militar o de la Guardia de 
Palacio, que Sendero atenta con un triciclo. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, sí, también sé. También atentaron con el de nosotros, el 
ómnibus que nos recogía para llevarnos a trabajar. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Cuál era la relación en estas acciones con los 
mandos superiores, con Hermoza Ríos, cuál era la relación con Montesinos, cuál era la línea de mando y 
la línea de definiciones de las operaciones en este terreno? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ya, para comenzar, quienes alimentaban los objetivos con 
informaciones, quienes venían con información, para seleccionar un objetivo era el frente interno. 

En este caso estaba a cargo del coronel Navarro Pérez, el otro es del hermano de Sosa Saavedra, que es 
policía que trabajaba en la DINCOTE, ellos proporcionaban esos objetivos. 

Así yo detecto eso posteriormente por las conversaciones que tenía con Sosa, que mi hermano está acá, 
que mi hermano que las informaciones.  

O sea, las coordinaciones las hacían ellos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Qué grado tenía su hermano? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Capitán creo de la Policía. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Y pertenecía a... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— A DINCOTE. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Sabe a qué Delta? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no sé. 

Pero ellos eran los que proporcionaban las informaciones y los objetivos. Ahora, ¿a quién le daba cuenta? 
Le daba cuenta a Martin que era el jefe inmediato superior; y este tenía que darle cuenta a Rivero Lazo; 
Rivero Lazo al Comandante General del Ejército.  

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿O sea, Hermoza Ríos. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Hermoza Ríos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y la relación de Montesinos cuál era? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ya. 

Yo en una oportunidad lo encuentro a Montesinos que se dirigía hacia el canchón, cuando recién llego, le 
abrimos la puerta (8) y comenzó a mirar, pues, de que estábamos recién instalándonos, estaba dando 
instrucciones. 

Pasó directamente a hablar con Martin Rivas y posteriormente a esa conversación ya comenzaron a llegar 
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los triplay, comenzaron a llegar los camarotes, para poder instalarnos y dormir también en ese lugar. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted vivía en el SIN? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Vivíamos allí, hacíamos servicio allí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Tenía franco? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro, sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Vivía allí, se alimentaban, dormían? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Nosotros no teníamos franco, quiero decirle, porque todos los 
días andábamos con un beeper y cada rato nos llamaban, no teníamos descanso. Descansábamos allí nada 
más y nos comunicábamos con nuestra familia a través del teléfono, nada más. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y esta relación con Montesinos, que usted dice se 
inicia cuando llega, ve las instalaciones y conversa con Santiago Martin Rivas, en qué consistía, cómo era 
la relación? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, solamente lo vi en esa oportunidad nada más, en esa 
oportunidad que el llegaba; y es lógico que tengo que saber que tenía conocimiento del grupo que estaba 
allí, que era Colina, pues. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y no estuvo él en ningún acto de celebración, de 
evaluación, de alguna de la acciones desarrolladas? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, no le sabría decir, porque no es mi nivel. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿En alguna que usted estuviera? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Tampoco lo he visto. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Martín Rivas comentaba que trataba con él? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿De qué manera, puede detallarnos un poquito más 
de esto? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Porque él iba a cada rato al SIN, cruzaba, mejor dicho, la 
canchita y se dirigía. Yo no sabía, pues, qué era lo que estaba haciendo porque no lo dice tampoco, y se 
iba a conversar. 

Y en las reuniones que tenía se jactaba que también tenía reunión con el “doc”, decía. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ahora usted dice que casi no tenían franco, que 
tenían un beeper que lo llamaban a cada rato, pero nos ha descrito sólo 4 operaciones, ¿qué cosa hacía en 
el resto del tiempo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Vigilancias, seguimiento, entrenamientos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Puede definirnos un poco qué tipo de vigilancias?, 
¿vigilancias con el objeto de obtener información? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Por supuesto, para eso es la vigilancia. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y la información podría ser sobre las conductas de 
las personas, pero también para preparar operativos contra esas personas? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Hubieron personas que fueron vigiladas para que se 
desarrollen operativos contra ellas que no se desarrollaron? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En el caso del congresista de Yanamayo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿De Simons? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Simons. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Qué otro caso recuerda? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El de Carles Talledo. 
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El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿El que estuvo preso? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, el que estuvo en Yanamayo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Sí. 

¿A él también lo iban a eliminar? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— A él también lo íbamos a eliminar. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y al otro agente que operó con él, porque eran dos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— ¿A cual, a Alayo Calderón? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Sí. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Alayo Calderón no tiene nada que ver allí, él no es del grupo, 
no ha sido. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero Carles Talledo sí ha sido de Colina? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, en una forma, un colaborador ha sido, porque era el 
secretario del coronel Navarro Pérez. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Toda la familiar Talledo está metida en 
paramilitares? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Cómo inteligencia, además? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, uno es como capitán, y tiene dos hermanas también 
tiene que estaban como inteligencia. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Uno está en Estados Unidos que se fue. Claro. 

¿Usted sabe quién lo hace cambiar a él su denuncia original? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. Eso es lo que me conversó él. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Quién le hace cambiar? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Vladimiro. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— O sea, Vladimiro habla con él y lo convence y le 
dice: te damos libertad, pero cambias. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exacto, tiene su billete, cambia la versión. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y por eso él abandona las acusaciones que hace por 
escrito? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exacto. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Porque yo tuve numerosas reuniones con su madre, 
con sus hermanos. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Eso ha sido así, porque yo conversé posteriormente con él 
cuando recién sale liberado, yo hablé personalmente, él pensó que yo venía a llevármelo con mentiras, y 
me comenzó a contar. 

No has debido de cambiar, le digo, te hubieras mantenido en tu posición. Le digo. 

Él quería salir del país, quería irse. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Sí, pero él estaba preso. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, cuando ya salió. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero para que le den el indulto, que es lo que le dan, 
a él le dan indulto, ¿no es cierto? El tiene que cambiar la versión. 

Estando preso él tiene una versión sobre todos los operativos que se habían producido. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Que había orden que Rivero Lazo quería matarlo. 
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El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Sí. 

Y luego el cambia su versión, sale, y en cuanto sale va a la comisión del Congreso y se desdice, dice: no 
es cierto, esto no es mío. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ya estaba arreglado ya, ya habían hablado con él ya. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y es Montesinos directamente quien habla con él, 
según la versión de él a usted? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, a mí no, pero me dio a entrever. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Le dio a entrever, ¿no lo tiene totalmente seguro? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, pero yo también por lógica pienso que ha sido así, porque 
quien lo detiene a él, él no se ha dado cuenta, fui yo, que ordeno para que lo levanten a él porque es una 
orden que por ahí se filtraban las informaciones. 

Entonces, se suponía que era Carles, por eso es que lo llevamos a La Tiza, en La Tiza le hacen el 
interrogatorio. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ahora, él da cuenta de una cantidad de hechos 
bastante superior a las que usted menciona, por ejemplo. Él ubica el caso del dirigente sindical Pedro 
Huilca entre las acciones del Grupo Rodrigo Franco y no de Sendero, ¿usted tiene la misma visión, así 
fue? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no conozco la muerte de Pedro Huilca, yo en esa época me 
encontraba en Tacna cuando yo me entero. 

Pero lo que quería decirle es que a veces hay operativos que el que habla no lo sabe, porque no tenía ese 
acercamiento a la cúpula en ese momento de Martin Rivas. 

Él empleaba a su gente más de confianza con la que había venido trabajando, o sea, a pie firme le hacían 
caso, pues ¿no? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Y los operativos eran definidos en función de qué, 
de un seguimiento y un trabajo que los llevaba a la conclusión de que eran elementos vinculados a la 
subversión. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero era poco cuidadoso, le parece a usted ahora, 
mirándolo bien? 

Por ejemplo, el caso de Barrios Altos, habían dos polladas en ese mismo lugar. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Mala información. Efectivamente, había mala información de 
parte de Abadía, Abadía es el agente que estaba infiltrado. 

Y ese agente era escucha, pues, no conocía, sino que muchas personas creían saber mucho, y en el caso de 
este era que quería estar suelto, quería estar en la calle, y se buscó ese trabajo: que yo conozco, que son 
senderistas, fulano. Y Así fue llegando, porque yo lo conozco bien a esa persona, Abadía. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Él pertenecía a su grupo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Él era un infiltrado, un colaborador más. 

Su nombre Abadía, Abadía es. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Abadía es su chapa? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Su chapa. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Juan Pampa Quilla, Marco Flores. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, otro. 

Arteaga Pascual Douglas es. Ese pata no sabía que existía otra pollada y dio mal la información, porque la 
información era de que él debería seleccionar a las personas para poder llevarlas, detenerlas; y se asustaría 
en ese momento. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y en operaciones como la de El Santa, cómo se 
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define, si ustedes operaban desde Lima? 

Porque ir y hacer una presencia en un lugar donde todos son extraños, donde toda la gente que va es 
nueva, en un pueblo chico, cómo se opera, ahí se opera a partir de inteligencia regional. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no. Eso es acá en Lima, viene un tal Fun, Fun es un chino. 

Bueno, la información era de que habían trabajadores, posteriormente uno se entera de que los 
trabajadores le estaban haciendo problemas, no querían ir a trabajar porque querían un aumento de sueldo, 
querían que les aumenten un poco más y le estaban haciendo paro, huelga, estaban saboteando de una u 
otra forma. 

Pero como ahí existía todavía Colina y estaba a órdenes de Hermoza Ríos, la información esta viene 
diciendo de que el hermano de Hermoza Ríos se compromete para solucionar ese problema a Fun o a él 
mismo. 

El señor  .— ¿El hermano, se refiere al congresista? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Es de Chimbote. Juan Bosco. 

Entonces, lo hacen aparecer como terrorista, nada más, eso todo el mundo sabe que ha sido para beneficio 
personal, entonces, se hace matar gente inocente. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Era el conjunto del Grupo Colina? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No todos, no todos. 

Como le digo, siempre existe un servicio, se queda un servicio. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y la unidad que opera central ahí cuál es, de las 
tres? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, todos van y agarran un poco de cada uno 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Los jefes van? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Los jefes van, un poco de cada uno va. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Dígame una cosa, señor Chuqui, entre el año 91 y 93 
son ejecutados extrajudicialmente cerca de 53 estudiantes en Huancayo, ¿este es un tema en el que 
ustedes no tienen intervención directa? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, yo hubiese sabido. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿No había una prioridad sobre los estudiantes 
universitarios como una fuente de material humano para la subversión, sobre los cuales había que hacer 
seguimiento especial y operaciones especiales? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Esa es la evaluación que le tiene que dar, pues, el oficial 
encargado, porque en todas las universidades están infiltrados personal de inteligencia, para determinar 
cuál es su tendencia política y todas esas cosas, y comenzarlos a seguir, porque inicialmente se sabía de 
que eran... El caso de Tarata, por ejemplo, que habían sido los estudiantes de La Cantuta ¿no? 

Entonces, ubican el objetivo y determinan que no, que es una persona tranquila, es estudiosa. Entonces, 
nadie la toca, pues, ¿no? 

Las vigilancias son para determinar los objetivos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Una pregunta, señor Chuqui, en este terreno. 

Ustedes tienen tres unidades operativas, un mando determinado, un enlace y un mando de dirección, pero 
cómo funciona la infraestructura. 

O sea, ustedes funcionan a partir de las fuerzas de operaciones especiales como su apoyo material, 
ustedes operan con más gente que la que aparece mencionada, o sea, reciben vehículos, reciben armas, 
reciben gente que los apoya operativamente. 

Por ejemplo, para ingresar a La Cantuta se mueve un destacamento mucho más grande que el grupo 
operativo del Grupo Colina, ¿no es cierto? 

Hay un regimiento de infantería que dependía de las fuerzas especiales que opera. ¿El Grupo Colina 
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operaba específicamente ligado a las fuerzas de operaciones especiales, su logística, su armamento, el 
personal auxiliar que intervenía para dar seguridad u otras cosas en ese terreno, provenían siempre de una 
misma unidad, que en este caso sería la FOES y alguna unidad dependiente de la misma o no? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, independientes, siempre hemos sido independientes, sino 
que esa gente que hacía servicio en el caso de La Cantuta, era el DIFE, era su gente de la DIFE. 

Ahora, las coordinaciones son en otro nivel que nosotros desconocemos, salvo los más allegados a Martin 
Rivas, que son los que conocen. 

Pero quien habla no tiene conocimiento de que exista ese apoyo de personal, digamos, de la DIFE, 
solamente a nosotros nos han apoyado el SIE con movilidad, armamento, munición, explosivos, todas 
esas cosas. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y qué relación tenía la empresa Constructores de 
Proyectos América S.A., usted se recuerda? 

Era una empresa que fue formada por varios, por el mismo Pichilingüe ¿no? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ese es COMPRANSA que está funcionando en el Paseo de la 
República. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted conoce a esta empresa? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro que la conozco porque ahí nos reuníamos nosotros, pues. 
Los jefes de grupos solamente estaba permitido reunirnos en ese local y allí justamente trabajaba, era para 
hacer catastro, dibujo, eso era la fachada, nada más. Por eso se le puso ese nombre: COMPRANSA. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— (9) ¿Ustedes tuvieron alguna relación... 

Perdón. 

El señor  .— (Intervención fuera de micrófono) 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Sigue nada más, sigue, sigue. 

El señor PRESIDENTE.— Tanto Fernando Rodríguez nos ha señalado que efectivamente ellos le dieron 
un apoyo a Pichilingüe para que se ayude y un préstamo, Martin Rivas también hizo lo mismo y 
conformaron esta empresa. Es una empresa que sepan ellos no tuvieron nunca relación, si había 
dividendos o no había dividendos, ¿qué más nos puede detallar en relación a esta empresa? Además que 
servía, digamos, para reuniones, asistía con logística, equipo, armamento, ¿qué tipo de apoyo adicional 
daba esta empresa? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Para nosotros solamente era el lugar donde nos reuníamos. 
Nada más, porque en ese lugar se encontraba ya instalado Martin Rivas, porque ahí vivía. Él tenía un 
departamento ahí amoblado, tenía un dormitorio y habían tres personas que eran civiles, creo, que no 
tenían conocimiento de esto, que trabajaban ahí, nunca supieron que era una fachada del grupo Colina. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Algunas cosas puntuales ¿Tuvo usted conocimiento 
en unas relaciones entre el grupo Colina y gente que hacía labor de inteligencia al interior del Congreso. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Del grupo Colina al interior del Congreso. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Por ejemplo, ¿ubica usted al señor López Meneses? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Un civil. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Y en relación al tema de los reglamentos de 
funcionamiento de inteligencia, un tema aparte, ustedes tenían un reglamento de operaciones especiales 
de inteligencia, ¿no es cierto? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, no. Manejo del personal auxiliar de inteligencia nada 
más tenemos nosotros. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Un documento de este estilo no conocía usted? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, pero no lo manipulo yo. 
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El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ustedes eran instruidos con algún reglamento de 
cómo podían operar. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Se refiere al grupo Colina 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No, no. En general, de inteligencia. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ya. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Había un reglamento de las operaciones de 
inteligencia, ¿un manual de operaciones o no? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí existe. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Existía un manual de operaciones. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Manual de operaciones existe, pero nunca lo manejamos 
nosotros. Solamente lo manejan los oficiales que son los encargados de dar las órdenes, de sacar las 
misiones de ahí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Porque nosotros tenemos la versión que en abril de 
1991 se actualiza ese reglamento de operaciones especiales de inteligencia. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. No manipulo eso. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No conoce eso. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Estas operaciones de inteligencia que incluyen la 
posibilidad de atentados, secuestros y ejecuciones extrajudiciales, eran parte de una estrategia nacional 
del mando militar o era una acción a la libre de un grupo al interior de la institución? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Al Antojo diría yo, del entorno. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Usted diría del entorno. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Del Gobierno de turno. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Del Gobierno de turno. O sea, era una estrategia, 
entonces. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Al antojo. No me gustas, entonces, vigílalo y... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y cómo intervendría el gobierno de turno, a través 
de qué mecanismos? Porque usted señala una línea que es prácticamente militar. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No es cierto. O sea, está Santiago Martin Rivas, está 
Rivero Lazo, está el general Hermoza. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ya. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Entonces, ¿cómo interviene el Gobierno? ¿Cómo se 
toma la decisión política propiamente, no militar? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No sabría decirle porque no estoy en condiciones de poder 
llegar a ese nivel. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Y en el caso del accionar de ustedes. A ustedes se les 
informaba, ustedes eran conscientes de que lo que estaban haciendo era una acción institucional. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. Es institucional. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No es cierto. No estaban agrupados como un grupo 
particular que está buscando sus propios intereses y resolvía. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Como que nos querían hacerlo aparecer en el caso de la 
Cantuta, que nosotros voluntariamente habíamos sacado el armamento. Es institucional y como tal lo 
sabían todos. Todos tenían conocimiento de la existencia de este grupo Colina. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ahora, este grupo Colina recibe en un momento 
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determinado, tiene relaciones con diversos entes, ustedes dicen, en todo caso para prestar apoyo de 
armamento u otro del Ejército. Entre este tipo de relaciones, ¿había alguna relación con el coronel 
Edmundo Obregón, Director de la Escuela de Comandos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Desconozco. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Desconoce. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Conoció usted a Manuel Ayvar Marca. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Sabe si tuvo alguna relación con el grupo Colina. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Nunca oyó hablar de él? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿La relación con Roberto Huamán Azcurra? 

El señor PRESIDENTE.— Antes. En relación al Santa, usted dice que esta decisión se toma con un 
chino Fun, ¿eso es cierto? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es. 

El señor PRESIDENTE.— Manuel Ayvar Marca tenía una responsabilidad y una relación con la 
Policía, ¿usted recuerda en Chimbote? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. Me entero posteriormente que él era el Comisario en esa 
época, por allá, pero no lo conocía ni sabía que había una coordinación con él. 

El señor PRESIDENTE.— Cuando se establecen estos operativos, estas acciones operativas, usted 
señala que viene la orden, se la transmitan a esta... creo que es regional. Eso supone que inmediatamente 
se activan las relaciones entre este organismo, la Policía Nacional y quienes podrían, de parte del Ejército 
y la Policía, poner alguna, digamos, traba para que se realice el operativo ¿Eso sucedió también en el 
Santa? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Desconozco eso, doctor. No, no. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Y qué relación en el tema del Santa tuvo Nicolás Hermosa Ríos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Solamente sabíamos que era el hermano el que estaba metido 
ahí y posteriormente nos enteramos que era un trabajo para beneficio personal, nada más. No eran 
terroristas. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Se enteraron que hubo dinero de por medio? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Desconocemos el dinero, porque solamente nos daban una 
dieta de 150 ó 200 soles lo que nos entregaban, nada más. A nosotros. 

El señor PRESIDENTE.— Y en este caso, hubo una reunión previa con Martin Rivas, este chino Fun, 
como usted lo describe, antes de tomar la decisión. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. Todos. Los tres jefes de grupo fuimos a esa reunión. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Dónde se realiza esta reunión? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Es una transversal de la avenida Benavides. 

El señor PRESIDENTE.— En Miraflores. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. En Miraflores. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y quiénes estaban ahí? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Los tres jefes de grupo, Martín Rivas que lo recuerda por esa 
época nada más. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero estaba el empresario? 
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El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El empresario estaba ahí, Fun. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Y estaba el hermano de Hermosa Ríos. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Estaba acompañado de dos personas que no las identifico. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Hombres, mujeres? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Hombres. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿De qué edades? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No sabría decirle porque ellos conversaban aparte de nosotros. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿En otra habitación? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. En la misma habitación, sino que nosotros estábamos en 
una esquina, por decir, y ellos estaban en la otra esquina. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero no tiene una idea más o menos de qué edad. Era 
gente joven, gente mayor. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— De edad sería, porque el chino más o menos tendría unos 40 
años, 45 años, más o menos. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Y qué deciden en esa reunión? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No escuchamos lo que conversaron ellos, solamente nos 
llevaban para participar, pero no participamos porque conversaron ellos nada más y posteriormente, al 
otro día, creo que era o a los dos días más, no recuerdo muy bien, deciden partir al Santa, prepararse para 
salir. La clásica. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Quién decide? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Martin Rivas. 

El señor PRESIDENTE.— Y se realiza el operativo que usted ha relatado. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exactamente. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Dígame, señor Chuqui, usted sabe por que le pusieron el nombre 
de Colina o qué significaba. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En homenaje a un compañero a un compañero de armas de 
Martin Rivas que apellida Colina, en homenaje a esa persona. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— O sea, no es porque le pongan Comando de Liberación Nacional. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, no. Esa es una salida que se creo posteriormente para 
poder evadir la justicia, ¿no? 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Dígame, ustedes en algún momento tenían algún contacto con el 
señor Roberto Huamán Azcurra o él les apoyaba en algo, para hacer algún tipo de trabajo, no de repente 
de estos trabajos operativos como Cantuta Barrios Altos, el Santa o Pedro Yauri, sino otro tipo de labor 
que les permitía las facilidades logísticas, por ejemplo, en los seguimientos. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. Desconozco todo. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Dígame, usted sabe. Perdón. Usted estuvo incluido en una lista 
por la cual los felicitaron y les hicieron un reconocimiento de la Fuerza Armada por una acción 
distinguida en algún momento. Alguna resolución firmada por el jefe de Estado o su comando. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. La única felicitación que tuvimos fue en el sexto piso a 
cargo del general Hermosa Ríos, cuando era Comandante General. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Y por qué razón? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Nos felicitaba porque éramos que se había formado un grupo, 
me di cuenta que él ya sabía de qué grupo se trataba y que nos arengaba, que nosotros éramos pues, que la 
historia nos va a recordar, una manera como para poder salir caminando por las nubes. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Y en qué época fue eso? 
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El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Eso fue en el año 91 ó 92, no recuerdo muy bien, pero ha sido 
cuando ya habíamos hecho ya Barrios Altos, creo. 

El señor PRESIDENTE.— O sea, fue verbal o escrita. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Eso ha sido verbal. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— O sea, con posterioridad al operativo Barrios Altos, el general 
Hermosa invitó a este grupo de personas para felicitarlas por los trabajos que realizaba y a invocarlos para 
que continúen en esa línea. Eso es lo que nos quiere decir. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es, pero no sabría decirle si era... Después, creo que ha 
sido. No recuerdo muy bien, pero sí nos arengó, estaba contento, estaba feliz él que existiera el grupo. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Y dígame, ¿usted participó en el hecho de La Cantuta. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Usted recuerda o sabe si quienes ocultaron los restos, porque 
entiendo que secuestraron a las personas, ¿usted también formó parte del grupo de personas que se 
encargó de ocultar los restos en otros lugares. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. En la primera. Es decir, en el lugar donde se ejecutó. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Perdón, vamos otra vez. Ustedes sacan al profesor y a los alumnos 
de la universidad, ¿hacia dónde los llevan? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Los llevábamos directamente al lugar donde ya había sido 
escogido con anterioridad. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Cuál fue el lugar, se puede saber? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El camino a Prialé, creo que queda el lugar. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Y ahí es donde se produce el entierro de algunas personas? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ahí es donde se elimina, en una especie de acequia y ahí 
mismo se les entierra. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Se queman los restos. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. Se les entierra nomás ahí. En corto tiempo. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Ahí se eliminan a todos. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— A todos. Sí. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Y se les entierra ahí? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ahí mismo. (10) 

Después, a través de la prensa, pues, se filtra la información de la desaparición y que es posible que estén 
enterrados, estén en un lado. 

Entonces, para asegurar, nos comunica esto Martin Rivas, don “Nico”, le dicen a Nicolás Hermoza Ríos. 
Don “Nico” dice que están mal enterrados. No, perdón, don “Juan”, perdón, don “Juancito”, por Juan 
Rivero Lazo, y hay que ver otra vez eso así que vamos a ir a trasladarlos. 

Fuimos, y los trasladamos de ese lugar a unos 20 metros más, ya se les enterró con cal, con todas esas 
cosas 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Dígame, entonces cómo se explica los restos que aparecieron por 
la vía de Cieneguilla, ¿esos no pertenecían a La Cantuta? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ahí voy justamente, estoy tratando de llegar allí. 

Después pasa el tiempo y también la prensa continúa haciendo las averiguaciones, ya comienza a cometer 
los delitos de infidencia de parte de uno de los integrantes de nosotros. En este caso que me decía que era 
Sosa Saavedra. 

Son trasladados no por el que habla, sino por otra gente ya a Cieneguilla, allá los llevan y ahí es donde los 
queman. 
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El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— O sea, ¿al momento del traslado los queman y entierran a algunos 
en Cieneguilla?  

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no a todos los llevan, solamente el que habla participa en el 
primer traslado, que no me costa que lo hayan quemado, porque yo he estado presente en ese momento y 
he visto que se han enterrado con sus casco todo. Hasta ahí nomás. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Por eso, ¿ese es el lugar donde los eliminan y los entierran? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Allí, se elimina en el mismo sitio, pero se traslada, dentro del 
mismo sitio, a unos 20 metros nada más dentro del lugar. 

Posteriormente de allí lo pasan a Cieneguilla. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿A algunos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE.—Bueno, no sé si todos ah, porque yo no participé ya en ese traslado. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Quiere decir que los restos del total de las personas están siempre 
o en la zona de La Atarjea o en Cieneguilla, ¿no hay otro lugar donde puedan haber enterrado? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Definitivamente, no hay. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Porque el resultado de la investigación se concluyó que no se 
llegaron a ubicar todos los restos. 

Entonces, de la zona de La Atarjea donde encontraron, quiere decir que por esa zona debe haber más. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exactamente. 

Claro, haciendo un análisis, porque a todos los que sacábamos de allí, allí mismo se quedaron todos. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Y sólo entiende usted que máximo los llevaron a Cieneguilla 
pero no a otro lado? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro, en Cieneguilla es donde ya parecen ¿no? Pero no sabría 
decirle si fueron todos, porque no participé en ese traslado. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Pero usted sí recuerda que a todos los que eliminaron la primera 
vez y los enterraron fue en esa zona de La Atarjea. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En esa zona. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Todos juntos en el mismo lado, o en varios lugares distintos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, todos juntos, en una acequia, todos juntos los enterraron. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Todos juntos los enterraron? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Todos juntos, sacaron de allí a todos y a todos los pusieron en 
el otro lado juntos. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿O sea que después el grupo que sacaron y llevaron a Cieneguilla, 
los que encuentran en La Atarjea son algunos que quedan?  

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, allí ya no participo yo. Allí yo desaparezco de ese lugar 
ya. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Y ese grupo que hace ese segundo trabajo forma parte también 
del Grupo Colina o era otro personal militar? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Me avisaron para participar en ese grupo, ¿pero qué pasó? Que 
en ese momento yo me encontraba en una situación de que Cecilia Valenzuela quería hablar conmigo, 
Canal 4, donde está José Soriano. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— El hijo del general 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El hijo del general tuvo una entrevista conmigo para relatar 
todo lo que había pasado, lo que había hecho Colina. Mientras estaba en eso y tratando de averiguar quién 
era la persona que me había lanzado a mí. 

Por eso es que van y me ubican, me buscan, hablo con él, todo; y mientras tanto me habían dicho: 
terminas y vamos a hacer un traslado. Me dice. 
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Martin Rivas junta a la gente grande y fuerte. Pero como tenía ese problema, me sacan de ese problema a 
mí, y ya participan otros. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Dígame una cosa señora Chuqui, cuando a ustedes los someten al 
proceso en el fuero militar y los condena a 15 de años de prisión creo ¿no? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Después de un juicio que les llevan a cabo, ¿a ustedes les hicieron 
algún ofrecimiento de que después de este proceso se iba a ver un mecanismo para liberarlos, o 
simplemente fueron sometidos a juicio a esperar el resultado de lo que venga? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, nos traen desde Pisco, en Pisco estuvimos detenidos y no 
queríamos salir de allí porque nos habían dicho de que no iba haber juicio. 

Entonces, vienen con los comandos, en vista de que no queríamos salir y estábamos armados, nos 
amotinamos. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Ustedes estaban detenidos en una base de Pisco? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En la base de Pisco estábamos. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Armados? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Armados, estábamos con todo nuestro armamento, teníamos 
toda nuestra... 

El señor  .— ¿En la base aérea? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, en el polvorín, Independencia se llama, por Cabeza de 
Toro, ese es el cerro Cabeza de Toro. 

Allí estuvimos nosotros detenidos un mes, creo. Todo Navidad hasta enero, mes y medio estuvimos allá. 
Nos dijeron que no nos iban a enjuiciar. Con esa condición. 

Posteriormente viene un grupo de comandos que nos iban a llevar, ahí es donde nos amotinamos 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Quién les dijo que no los iban a enjuiciar? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Olivero Pérez, jefe del SIE en ese momento, él es el que hace 
todos los trámites, él es el que conoce de lo que usted me estaba preguntando; es decir, si iba a haber una 
amnistía, todas esas cosas. 

Él tenía conocimiento de eso. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y qué garantías les da?, ¿él dice que ha hablado con 
alguien, que ha tratado con alguien?, ¿cómo les presente al tema? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ya. 

En el lugar donde estábamos, después que se produce la sentencia, comienzan a llegar ya personajes del 
Consejo Supremo, hay uno de la FAP que no recuerdo bien su nombre. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Del Consejo Supremo de Justicia Militar? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Del Consejo Supremo de Justicia Militar. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Eso es después de la sentencia? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Después de la sentencia. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Antes estábamos hablando. Nosotros estábamos ubicándonos 
antes del proceso, que ustedes estaban detenidos en Pisco. 

El señor CHUQUI AGUIRRE.—Sí, sí, sí. 

No nos comunicaba nada de que íbamos a ser liberados, que no nos iba a pasar nada. Nunca nos dijeron. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Dígame, cuando a ustedes los llevan a Pisco, por qué los llevan. O 
sea, ¿el mismo comando los decide detener a raíz de lo que sale este caso de La Cantuta? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Para ahuyentar a la prensa. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— O sea, los aísla, por decir. 
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El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Nos aísla ya. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿En Pisco? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Así es. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Y allí es donde comienzan a llegar a decirles: miren... Como 
ustedes se resistieron y tenían armas es que llegan los comandos para obligarlos a que los trasladen a 
Lima. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, tampoco pudieron. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Cómo no pudieron, o sea, ¿los comandos no lograron? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No lograron, ellos no nos han traído. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Y entre los que estaban allí, quiénes estaban, Martin Rivas, todo 
el grupo o sólo algunos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, solamente estábamos Supo, el que habla, Sosa, Carbajal 
García, Martin Rivas, Pichilingüe, Fico Navarro, los siete estuvimos allí. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).—¿Y cómo logran trasladarlos después a Lima? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Porque el coronel. Bueno, me comunican esto posteriormente 
también, de que era uno de su promoción de Navarro Pérez; y él tira la toalla, pues, y nos dice: señores, 
vamos nomás. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Quién tira la toalla? Navarro Pérez. 

Y él dice: vamos nomás. ¿Pero les dice por qué, que van a ir a un juicio? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Que no nos van ha hacer nada, nos van a trasladar nada más 
allá, así es que no se preocupen, pero por allí nos enteramos de que era para un juicio. Entonces, le 
encaramos pues, por qué si nos están engañando, por qué si nos dicen primero de que no vamos a ir a un 
juicio y ahora vienen con otra cosa, nos amotinamos, al mando ya de Martin Rivas, que tenía cargo. 

Entonces, ya vino la presión del Comandante General, en este caso de Hermoza. Entonces, por esa 
presión y envía a uno de su promoción de Navarro Pérez y accedimos a venir, pues. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ustedes no estaban detenidos, porque nadie que está 
detenido está armado. Estaban depositados, estaban alojados, estaban aislados en esa dependencia, pero 
no detenidos. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, digamos de que estábamos escondidos, podría ser, en 
ese lugar, porque nos podíamos... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Inmovilizados en todo caso ¿no? 

Inmovilizados y concentrados por orden del mando militar. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Para que no llegue la prensa, en un lagar lejos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Hay tiroteo en la resistencia de ustedes? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no hubo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ustedes se van, llegan a Lima y les abren proceso, 
¿cómo fue el juicio? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Le voy a ser franco que ni siquiera yo he leído las acusaciones, 
nada; solamente firma acá, firma allá, firma. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Cuántos días duró? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Fue rápido, en un día creo que nos han... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted recuerda haber estado un solo día en la sala 
de la corte? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, pero fue allí en el cuartel mismo donde estábamos 
detenidos, en el Simón Bolívar, allí es donde nos sentencian 
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El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero hay una filmación de ustedes de espaldas 
recibiendo la sentencia en la sala, que da la impresión de ser la sala de la corte. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, no. Es del cuartel mismo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y cuántas sesiones tiene el juicio, a cuántas 
sesiones asiste usted? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, yo asistí a esa nada más. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿A la sesión de la condena? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— De la condena, nada más. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— O sea, usted no leyó, el Estado acusa a fulano, 
mengano, zutano, por tal hecho. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Para eso ya sabíamos nosotros de que ya venía la gente, venía a 
cada rato, porque creo que es en febrero que nos sentencian, febrero o marzo, no recuerdo bien. 

Entonces, ya sabíamos nosotros por las concurrencias de los integrantes del Consejo Supremo de Justicia 
Militar. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿La concurrencia de los integrantes al cuartel? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Al cuartel iban, entonces coordinaban con el general Rivero 
Lazo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Pero usted nunca fue interrogado? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Jamás. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Nunca fue interrogado, no tomaron su testimonio? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Un testimonio, pues, que se supone que todo está arreglado. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— O sea, lo firmó nomás. 

Pero usted tuvo¿ relación con un vocal que le preguntaba, usted respondía? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Tenía abogado usted? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Un abogado que ni lo conozco. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y cuánto tiempo duró el proceso entre el 
interrogatorio y la sentencia? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Interrogatorio habrá sido, pues, en dos días en total. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y cuando los sentencian, les dicen que los van a 
amnistiar después? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. 

Solamente nos enteramos de eso antes de que nos sentencien, por eso es que vamos nosotros, aceptamos. 
Estando ya en el Cuartel Simón Bolívar, que no se preocupen, que acá va haber una sentencia, y que la 
sentencia va a ser un poco fuerte, pero de todas maneras tranquilos nomás, no va a pasar nada porque todo 
está manejado. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Quién les transmite eso? 

El señor CHUQUI AGUIRRE.—Eso nos dice Martin Rivas, pues. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y a él quién se lo transmite? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ah, eso viene ya por orden del mismo coordinador que era 
Olivero Pérez, él era el coordinador. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Qué era el jefe del SIE? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Jefe del SIE. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Ustedes estaban armados, mantenían sus armas de 
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reglamento mientas estaban detenidos en el Cuartel Simón Bolívar? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y tenían acceso a teléfonos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, todo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Continúan operando? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Desde dentro ya no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ya no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿No hubo ninguna operación desde adentro? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ya no hubo ya. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Usted sabe cómo se manejó la relación con los 
parlamentarios que promovieron la iniciativa, alguna vez escuchó la historia de cómo se promovió la 
iniciativa en el Congreso? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. 

Que era el parlamentario de la Ley de Amnistía, ¿cómo se llama? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No, la propuesta viene del señor Siura y de la señora 
Martha Chávez, si no me equivoco, ¿nunca tuvieron contacto con ellos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, jamás. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero supieron que ellos... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no. Solamente supimos del que expuso. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Después de que ocurrió, después de que se dio la 
amnistía? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Antes. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Sabían que un parlamentario iba a proponer la 
amnistía? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Antes sí, que se iba a debatir, todo el mundo estaba pendiente 
de eso. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿De quién sabían? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sabíamos de que se estaba debatiendo la amnistía en ese 
momento. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Pero la amnistía se presentó una noche. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— ¿Pero quién la propone? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Se propuso esa noche, se discutió esa noche y se 
votó esa noche. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exactamente, y toda la noche estuvimos esperando. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Y quién les informó de que se estaba discutiendo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— El general Rivero Lazo, con Fico Navarro. Justamente ese día 
estábamos tomando. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Tenían acceso a licor también al cuartel? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Por supuesto. 

Era una cárcel dorada pues. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿No tuvieron conocimiento de ningún rol de la 
señora Martha Chávez en este terreno, del señor Siura? 
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El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— NO. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Del señor Tudela? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Tampoco. (11) 

Solamente los que llegaban ahí, como le repito, eran integrantes del... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— ¿Del Consejo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Del Consejo Supremo, y el actual abogado de Martin Rivas, el 
doctor Malpica. El que viene. Él siempre estaba ahí, él siempre ha llegado ahí. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Al cuartel? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Al cuartel. Siempre entraba. A cada rato. Él nos prometió 
defendernos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— ¿Ustedes estuvieron presos junto con el empresario que fue 
propietario de Faucett o todavía no estaba? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro, también estaba allí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— ¿Estaban en lugares distintos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro, sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— ¿El señor entraba y salía del cuartel? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Me está hablando de... 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— Zanatti. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Zanatti. Sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— ¿Entraba y salía? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— ¿De dónde?, ¿del cuartel? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— Del cuartel. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. Estaba detenido él. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— Pero en las mismas condiciones que usted. O sea, tenía 
acceso a licor, teléfonos, visitas. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Todos, hasta los oficiales de tráfico. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— ¿Y lo visitaba Montesinos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No lo he visto. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— No la ha visto. 

¿Vio a alguien en particular que lo visitara, algún político? ¿Alguna personalidad política? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— A Raúl Gonzales. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— A Raúl Gonzales, el senderólogo. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Senderólogo. Bien pata de Martin Rivas. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— No, pero que visitara a Zanatti. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— A Zanatti, no. No lo conocía. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— Raúl Gonzales, ¿sí era amigo de Martin Rivas?  

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— ¿Lo visitaba frecuentemente? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Claro, sí. Él era muy allegado a él. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— ¿A una embajada, también? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Embajada, no. 
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El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— El señor Gonzales. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— ¿No? 

Entonces, ¿usted no recibió una versión de cómo se tramitó la ley? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS.— ¿Nunca ha escuchado una versión de cómo se tramitó la 
ley? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. Solamente que iba a llegar una amnistía, nada más. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Perdón, dígame, señor Chuqui, pero a ustedes cuando lo 
condenan, la condena se produce en el año 94 más o menos, y la amnistía es un año después.  

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En el 95. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— En ese lapso, después que sale la condena, ¿ustedes exigen algo o 
esperan pacientemente? Les dicen: hay que esperar un tiempo, ¿cómo es que reaccionan ustedes? Porque 
les ponen una condena de 15 años, a los pocos meses les confirman la sentencia, y es un año después que 
se dan estas leyes de amnistía.  

Entonces, yo pregunto, cuándo sale la última resolución de la Justicia Militar que les comunican que 
ustedes están condenados, pasa un año. En ese año, ¿les hacen algún ofrecimiento?, ¿ustedes exigen algún 
reclamo?, ¿dialogan con alguien?, ¿hay algún manejo de conversaciones para lograr esa amnistía? Porque 
entiendo que pasa un mes, dos meses, tres; o ustedes sentían... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Año y medio hemos estado. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Por eso, ¿ustedes qué sentían?, ¿se sentían engañados que les 
habían ofrecido algo o ya era el hecho de que después de un año salía la amnistía? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Desde el momento que nosotros aceptamos de que íbamos a ser 
sentenciados, y durante el tiempo que hemos estado ahí en el cuartel Simón Bolívar, siempre hemos sido 
objeto de promesas de parte del coronel Olivero Pérez, que nos ofrecía casa, nos ofrecía viaje al 
extranjero con una buena bolsa. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Pero, les ofrecía cómo, si estaban detenidos, ¿qué iban a salir y les 
iban a dar? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Que íbamos a salir, pues. Justamente que íbamos a salir. Que 
tenemos que esperar. Una condena fuerte va a ser, así que ustedes no se preocupen que de todas maneras 
esto es manejable. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Pero, después de esa última condena, ese año que transcurre o año 
y medio, reciben también visita de alguien que les iba ofreciendo que ya viene, que ya viene, ¿algo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Exactamente. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Podría decir quiénes lo visitan? Y al último, casi, cuando ya va y 
hace la ley alguien le dice: ya, esta semana se arregla el tema en el Congreso, ¿algo así hay? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ese es el militar de la FAP, es un coronel, creo, también de la 
FAP. No recuerdo su nombre, pero si alguien me lo menciona, puedo decir. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Era miembro del Consejo. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Miembro del Consejo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— De Justicia. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, de Justicia. Montalván también fue, eso fue después. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Montalván es un general del Ejército. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Del ejército también fue. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Y el coronel cómo se llamaba, ¿Granthon Stagnaro?  

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Otro. Es otro. 
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El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Es de la FAP? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— De la FAP. Un moreno, él. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¡Ah! Oscar Balarezo La Riva. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Él es. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Un abogado, Oscar Balarezo La Riva, ¿que era coronel? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Él era, él era el que constantemente iba ahí a vernos a nosotros 
y conversaba con el general Rivero y conversaba con el coronel Navarro y Martin Rivas. Él iba. 

Y por ahí nos enteramos nosotros de que se venía la amnistía. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Él les dijo? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no. Que se estaba cocinando algo bueno, no se preocupen 
muchachos. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Nunca, tuvo usted conocimiento de relaciones con el 
señor Carlos Blanco Oropeza, congresista, que era presidente de la Comisión de Derechos Humanos del 
Congreso Constituyente Democrático? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Nunca. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Nunca escuchó hablar de vínculos con él, tampoco? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, lo conozco porque leo los diarios. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No, pero, digamos, no como deducción, sino como 
conocimiento que usted tuviera. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, no. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Perdón, señor Javier Diez Canseco. 

Usted sabe si ese coronel de la FAP, Oscar Balarezo La Riva, ¿tenía algún vínculo con Vladimiro 
Montesinos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Desconozco. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Una última cosa de mi parte es, luego de la amnistía, 
¿ustedes continúan operando? ¿No desarrollan nuevas acciones? O sea cuando salen libres. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, ya no, pues. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Ya no. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Solamente volvemos a la actividad, continuábamos en 
actividad y somos cambiados de colocación para que la prensa no nos aborde, a diferentes lugares, hasta 
que yo pido mi pase a retiro ahí y me lo aceptan. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Tiene usted algo que agregar, señor Chuqui? 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Una pregunta antes. Dígame, usted nos habló a la mitad de su 
exposición, que vio que habían algunos seguimientos a personalidades, aparte del daño que le quisieron 
causar al colega Diez Canseco, usted recuerda si por ejemplo, esos planes que se difundían, donde se 
hablaba de poder eliminar al periodista César Hildebrandt, a Gustavo Mohme, los llamados planes 
Bermuda, Narval para atentar contra Global Televisión, de repente el plan El Pino que decían, que era 
eliminarme a mí por defender el caso de La Cantuta, ¿usted recuerda o sabe si eso es cierto, si existían 
esos seguimientos a estas personalidades? De repente a los periodistas como Anel Townsend, que después 
fue congresista, ¿hay algo de eso?, ¿sabe usted si se hicieron esos seguimientos? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— De haberse hecho, sí se han llegado a hacer, siempre se han 
hecho, pero no sé si los habrán concluido, no sé si lo habrán consumado; pero, sí ha habido vigilancia 
para esas personas. Se han hecho. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Y usted también dijo, hace poco, que para ustedes, los que 
trabajaban en este grupo operativo, los que defendían los derechos humanos eran enemigos, ¿no? O sea, 
eran personas que estaban vinculadas a la subversión. 
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El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sobre todo si eran de izquierda. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Claro. 

En el caso de abogados, dijo que lo obligaban a los abogados democráticos. Y el caso de organizaciones, 
derechos humanos, por decir, la coordinadora nacional, Aprodeh, que recibieron ofrendas florales que ya 
estaban, prácticamente, muertos, con relaciones de personas, ¿usted sabe algo de eso? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, no. Eso no lo sé. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Porque ahí mencionaban congresistas. Estaban el señor Diez 
Canseco, el señor Henry Pease, incluso, mi nombre estaba también en la lista como abogado. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— ¿De que año está hablando usted? 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Eso ha sido año 97; 98. 98 más o menos. Usted ya no estaba. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ya no estaba. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Usted cree que después que los condenaron a ustedes con La 
Cantuta, ¿puede haber seguido alguna secuela de gente que trabajaba en esta línea del grupo Colina? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Por supuesto que siempre es un peligro latente. En Inteligencia 
es un peligro latente, están esperando el momento nada más. No será en este gobierno, de repente es en 
otro, pero sí están chequeados, toditos están chequeados. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Y una última pregunta. Usted ha dicho que hubo un seguimiento a 
mi persona, ¿es cierto eso? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Pero, ¿cuál era el objetivo, se puede saber? Amedrentar, asustar, 
eliminar, buscar que no ejerza defensas, ¿sabe algo? Si puede decirlo, sino... 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. Solamente sé de que si estaba bajo vigilancia, por el caso 
de Leonor La Rosa, la defensa que hizo sobre Carles Talledo, todas esas cosas, eran una piedra en el 
zapato de usted, en ese momento. Entonces, se monta la vigilancia. Claro que sin conocimiento del actual 
gobierno todavía, pero sí tenemos conocimiento. Porque la misma gente que viene a visitarnos, nos lo 
comunica. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Porque el caso La Rosa, pongamos, fue el 97, cuando ustedes ya 
habían sido condenados; porque La Cantuta fue 94. Ustedes fueron amnistiados 95, el caso La Rosa fue el 
97. El caso de Robles, tuvo dos etapas, 93 y 96. 

Yo defendí el caso Cantuta, caso Robles, caso La Rosa; pero La Rosa fue el 97 y en esa época, usted dice 
que ya estaban al retiro, ¿cómo se enteraron de eso ustedes, desde que usted comienza a asumir la 
defensa? O sea, estaba también con Carles Talledo. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Opinaba, no llegué a defender a Carles Talledo. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Opinaba usted. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— De repente daba opiniones. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Nada más. Desde esa época. 

La señora  .— 98 parecería. La denuncia ante el Congreso por asesinato, el 98. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Claro. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Después de lo de Leonor La Rosa se empeoró; entonces ya fue 
con todo. De pajarito, del general Robles. Entonces, habían suficientes razones como para incomodar al 
comando y eso era suficiente. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Señor Chuqui, en su trabajo con la prensa, ¿usted 
tuvo alguna vinculación con periodista que colaboraban en el trabajo de Inteligencia? ¿Era parte de su 
trabajo o usted hacia solo su trabajo directo de conseguir usted información como periodista? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Solamente era personal, nada más. No tenía por qué contar con 
el apoyo de ningún periodista. 



-49- 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿No contrataba los servicios de otros o les pasaba 
algún estipendio para que le den información? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, no. No era así. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Con el señor Oscar Jara, ¿tuvo vinculación alguna 
vez? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Humberto Jara, perdón. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Una última cosa, ¿usted conoce una empresa que se 
llamaba World Business Investor Group, donde aparecen vinculados los señores Rivas y Rodríguez? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Martin Rivas y ¿qué? 

No, no lo conozco. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— No conoce. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No conozco. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Porque esta empresa aparece dándoles préstamos de 
5 mil dólares, 500 dólares, con recibos firmados por Santiago Martin Rivas o Fernando Rodríguez 
Zabalbeascoa. ¿No conoce cómo operaba esto? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no. Desconozco. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Una última cosa de mi parte. Luego de ser puestos 
en libertad, luego de la amnistía, usted dice que son colocados en diferentes destinos para que la prensa 
no los aborde y luego usted pide su retiro. ¿Ya no vuelven a desarrollar operaciones de inteligencia? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ya no, definitivamente. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Por lo menos en su caso. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— En mi caso, ya no. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Dígame, señor Chuqui, ¿cuál era el apelativo que usaba Martin 
Rivas? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Kike, le llamábamos. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Kike. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Luis Enrique. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Cuándo salía Kerosene, eso, ¿no era cierto? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Kerosene era el chato Sosa. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Al chato Sosa es a quien le dicen kerosene. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Kerosene. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Por qué? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Porque quemaba con kerosene, pues, a los cadáveres de las 
personas. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— O sea, él hacia ese tipo de trabajo. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Eso era lo que me decían a mí; porque yo no lo he visto, pero 
sus colegas, sus promociones le pusieron esa chapa. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Cómo dice que se llama? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sosa Saavedra, Antonio. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Ese es el que todavía no ha sido capturado. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Ese que todavía no está capturado. 
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El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Hay algo adicional que usted quisiera agregar, 
señor Chuqui? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Yo quisiera decirle que esto permanezca en reserva, pues, por 
lo menos por la seguridad mía y la de mi familia.  

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Tenga la absoluta seguridad. 

¿Usted está aislado, aquí, dentro del penal? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Eso, justamente, quería decirle. Bueno, acá, ahora tenemos 
gente de la corrupción, tenemos dos generales. Está el ex viceministro Solís Cano, y también está 
Pichilingüe. Entonces, yo he tenido un problema anteriormente, de una detención durante un mes en el 
hueco, de castigo por disciplina, lo he aceptado. Y este general Saucedo, en varias oportunidades, me ha 
querido obligar para que lo involucre, en Barrios Altos, al general Pedro Villanueva, comandante general 
de esa época en el año 91; ante esa insistencia y por querer hacer una convivencia normal, yo le mentía y 
le decía que ya lo hice, que no se preocupe; pero a través de su abogado, éste se ha enterado de que no lo 
había hecho, tan es así que en esa oportunidad llega Martin Rivas y le cuenta. Esa sugerencia le dice a 
Martin (12) y, además, le cuenta de mí, de que estaba detenido un mes en el hueco. Martin no lo sabía, y 
en la primera confrontación que tengo con Martin Rivas, no lo dice. Lo dice en la segunda. Ese día de la 
segunda vez, lo encuentro conversando a Solís, a Saucedo, al general Salazar Monroy y a Martin, y en esa 
segunda confrontación es cuando lanza esa acusación contra mi persona. ¿Cómo sabe él? De ahí deduzco 
que él le había contado para que lo involucre también al general Pedro Villanueva. 

Ante la llamada de atención que yo le hago, entonces le digo que por qué tiene que meterse en mis 
asuntos judiciales, me está haciendo quedar mal con la jueza por mi conducta. Entonces se puso un poco 
atrevido. No le dije nada, me vine para acá y normal me fui a mi habitación. 

Los días han transcurrido y ellos ahora se están juntando constantemente. Durante la noche se juntan entre 
ellos, Saucedo, Salazar Monroy, Solís Cano, Martin Rivas, y ahora está Pichilingüe. Entonces, como 
quiera que me quieren amedrentar, en otras palabras, como para que yo no siga en la colaboración eficaz, 
siento las miradas, siento una amenaza. 

Claro que ellos tienen el dinero, pueden pagar a uno de adentro o a otro, en forma indirecta, porque 
también he tenido problemas, a la hora de pasar a traer la comida, con unos internos que han querido 
apretarme, pero me supe defender; y yo pienso que está saliendo de ahí de este grupo, soy el único que 
estoy conviviendo con ellos, pues, y yo quiero llevarme bien. Como le hice ver eso a Pichilingüe cuando 
llegó y, también, al otro día ya no me habló. 

Entonces, siento como que me quieren amedrentar, porque en mi casa ya cambiaron, también, hay gente 
nueva, hay otros tipos, nunca pasan por ahí panaderos, están pasando panaderos.  

Entonces, si yo conozco la labor de seguimiento, cómo se hacen, pienso que éstos están invirtiendo por 
afuera. ¿Y quién es el que está apañando esto? Ese es el director de acá, es el director. 

Ahora, ¿cuál es la solución más fácil para el director? Sacarme a mí. Y yo me siento tranquilo acá, yo 
también tengo buenos amigos que me sé sobrellevar. Sin embargo, la solución que van a dar ellos es 
sacarme de allí y mandarme y aislarme por mi seguridad, pero yo quisiera mantenerme en el lugar donde 
estoy y estar solo, como me lo ha manifestado el fiscal. 

Yo tuve a mi hijo acá, gracias a Dios que ya salió, el día martes se ha ido. Entonces, ahora estoy solo y 
quisiera permanecer solo en mi ambiente. 

Ahora tengo un narcotraficante que está conmigo, me lo han puesto así al guerrazo, pese a que yo he 
reclamado que debo estar solo. ¿Cómo los generales están solos? Cada uno está viviendo solo, hacen lo 
que les da la gana, tienen visitas en cualquier momento. 

Y eso lo he hecho ver al director, y el director como que me ha amenazado, que me va a traer —dice— un 
psicólogo. No sé si usted me ha visto medio loco, acá al responder sus preguntas. Yo creo que no es 
necesario, sino que se está prestando para estos generales. Por supuesto que están invirtiendo en él. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— O sea, su pedido, señor Chuqui, en concreto es 
mantenerse en la celda en la que está, solo. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Solo. Eso es lo que deseo yo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Y no ser trasladado a otro penal, simplemente 
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mantenerse en su celda, solo. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Solo, pero con esas medidas que actualmente están rigiendo. 
Pero que salga Pichilingüe de ahí, por el momento. Quisiera que salga, si es posible, que lo saquen a este 
general Saucedo y a Solís. Solís es peor. 

Entonces, yo no quiero actuar, porque si yo puedo, actúo; pero, también, va ir en contra mía. Entonces, no 
quiero tener más problemas con ellos, por eso es que les he solicitado esta entrevista para ver si me 
pueden ayudar en ese sentido. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Está bien. Vamos a ver qué podemos hacer. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Yo tengo dos años acá y estoy viendo la liberación también de 
mi situación, doctor. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Vamos a ver, en ese terreno, qué podemos hacer. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Señor Chuqui, perdón. Cuando usted dice que el señor Solís Cano 
es peor, ¿a qué se refiere? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Es intrigante, es el que viene a hablar a cada rato con el 
director. Es un hombre que es un sinvergüenza, porque entra una mujer, entra otra mujer, tiran trago 
adentro y hacen lo que quieren, andan como si el otro fuera general en actividad y él viceministro en 
actividad, si uno lo mira mal, entonces va y se queja. Y llama la atención el que está recibiendo, que es el 
director y el subdirector, son los dos. 

Justamente por eso, es que yo quería, también, aparte de lo que tenga que conversar con usted, respecto al 
caso con García Tamayo. 

García Tamayo es una persona muy centrada, Tamaríz, perdón; y me ha pedido encarecidamente para que 
converse con usted. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— ¿Tráfico de armas, no? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— A ver si pueden escucharlo a él, porque yo lo que quiero es, 
nada más, señor Presidente, a través suyo, quisiera que se mantenga esto en reserva, porque yo sé que él 
se va a enterar y me va a secar. Secar quiere decir que ya no me deja salir igual que el resto. No me dejan 
salir, no que te pueden hacer algo. Eso desespera, también. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Claro. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Yo quisiera que, yo que estoy colaborando para que se abra la 
justicia, que me quieran lanchar o me quieran secar, y no así se comportan con los que son corruptos, con 
la plata que tienen, que nos han robado, que nos han engañado, estén invirtiendo ese mismo dinero para 
poder obstruirme la labor de colaboración el día que quiera hacer. Entonces, más credibilidad le da a ellos 
que a mí, ¿no? 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Para un último asunto, señor Chuqui. Tenga usted la 
plena seguridad que en este tema vamos a intervenir con el más alto nivel. No de aquí a la dirección 
inmediatamente, sino al más alto nivel para buscar diferenciar este tema. 

Hay una cosa que se me ha pasado, que yo quisiera preguntarle. En la operación del Santa, Santiago 
Martin Rivas, ¿está presente? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Por supuesto, si con él nos hemos ido a Trujillo. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Y él actúa con pasamontañas o sin pasamontañas. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sin pasamontañas. 

El señor DIEZ CANSECO CISNEROS (UPD).— Sin pasamontañas. 

Muchas gracias. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Dónde están ubicadas estas personas desaparecidas? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Yo no estuve en la eliminación ni en el entierro. Quien conoce 
esto es Pichilingüe, ¿ya? Y está camino a Trujillo, en la margen derecha de la Panamericana norte, cerca 
al lugar donde les han sacado, es un cañaveral, creo que era un cañaveral. Por esa zona, escucho que 
Pichilingüe le da cuenta a Martin Rivas en el Pato 1 ó Pato 2 que estábamos ya almorzando en Trujillo, 
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porque Martin tampoco participó, se fue conmigo en la camioneta. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Una última pregunta, señor Presidente, que me estaba olvidando, 
¿usted sabe algo del crimen de Mariela Barreto? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Bueno, me estaba olvidando, también, de que tenía que decirle 
eso. Me estaba olvidando, a ver si a través de ustedes, si mi colaboración sirve en algo en ese sentido, 
porque muy amiga mía ha sido Mariela Barreto, coordinaba mucho con un periodista de El Correo que 
también quiso informaciones sobre ella. 

Sobre la muerte de ella tiene que ver Martin Rivas, Yarlequé, Ordinola, y hay otro agente más que está en 
actividad y está acá, está en la II Región, si no mal recuerdo que está.  

Si tiene una relación de personal ahí, yo le podría. Del grupo Colina, por favor. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Está todavía ahorita? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, está acá. Esa versión me la da Carbajal García y Pino Díaz. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Carbajal está detenido acá? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, está en Lurigancho. 

Alarcón. José Alarcón Gonzales. Esto me lo da a conocer.. 

La señora   .— ¿Alarcón Gonzales? Usted se ha referido a alguien que está en 
actividad. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Sí, está en actividad. Está en el pentagonito. Ahí estaba 
trabajando. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿José Alarcón? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— José Alarcón, ¿ya? 

Y el que le dije antes, hace un momento, que me olvidé su nombre es Caballero Zegarra Ballón, es el que 
estaba con Coral detenido allá en el Fuerte Rímac. Caballero Zegarra Ballón con Coral Goicochea.  

Entonces, en esa oportunidad, después que salimos nosotros de la amnistía, se quedó el que habla con 
Martin Rivas, todavía hospedados en el Cuartel Simón Bolívar, por seguridad porque yo tenía que 
cambiar de casa, tenía que irme a otro sitio. 

Entonces, pasó el tiempo y decido salir de ahí, ya tenía el lugar. Y en una oportunidad, Carbajal García 
me busca, me dice: “Sabes qué, vamos a visitar a Martin”. Y llegamos al cuartel —sábado creo que 
sería— y le encontramos a Martin Rivas y al chato Sosa todos enterrados y oliendo a licor, a Sosa 
Saavedra que estaba prófugo. 

Entonces, qué le ha pasado al chato, le digo a Kike.  

Se ha metido su tranca, me dice. 

Ya, le digo, que despierte. 

Después el chato se retiró. Salimos con Martin y nos fuimos a tomar un rato con él, y me retiro. A la 
semana me entero que habían matado a Mariela. Me dicen: “Mira, han matado a Mariela”. Entonces, pasa 
el tiempo y no sabíamos quién era, pero sospechábamos que era él. Yo le dije: “para mí, es Martin”. Por 
esas consideraciones, la otra le está pidiendo por el hijo, le está pidiendo su pensión, encima, 
seguramente, debe estarla chantajeando tal vez”, le digo. Aunque no era para que sea una persona así, 
chantajista. Yo la conocí a ella. 

Y caímos acá en Lurigancho, y con el tiempo ahí me suelta Carbajal y me dice de que los que saben de la 
muerte, los que han participado en la muerte han sido Yarlequé, Sosa y Alarcón. Hay otro más, que no 
recuerdo el nombre que me dijo. Y eso me lo confirma Pino Díaz, estando ya en Lurigancho. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Pero el propio Martin Rivas, también participa de ese acto? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no, no me dicen. Por orden de él es que se hace esto. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Y han comentado algo, se sabe dónde están algunos otros restos 
más? 
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El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no me comentaban nada. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— ¿Nada? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no me comentan nada de eso. Pero, si es información, eso 
es cierto, ¿por qué? Porque allegado a Martin Rivas es Sosa Saavedra y es Alarcón, y con mayor razón 
Carbajal, los tres. Carbajal no, el otro, ¿cómo se llama? Al que le di el nombre, el que estaba buscando 
¿cómo se llama? Alarcón. Son gente que está más cerca a él. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Dígame, ¿no había una información en ustedes (13) de que 
Mariela Barreto era la que había delatado o dicho dónde se encontraban los restos de La Cantuta? ¿No 
habrá sido eso una de las causales?  

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No. Esa información que dice, no es de ella, sino es de Sosa. 
Sosa Saavedra es el que da la información de donde estaban los restos, ¿por qué? Porque me lo cuenta el 
mismo Carbajal. Y Carbajal paraba con él. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Y la da, ¿cuándo ya estaban en Pisco o antes de eso? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— ¿De quién? 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Por eso, ¿antes de que se vayan a Pisco a atrincherar la da, o 
cuando se van allá y ustedes están aislados es que él da esa información? 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— No, no sabría decirle en qué momento es, pero sí me lo cuenta 
él. Carbajal me lo cuenta, Carbajal me lo dice. 

El señor PRESIDENTE.— Bueno, no habiendo más preguntas, le agradecemos su participación y 
vamos a suspender la reunión, siendo las 12 y 42 minutos. 

Muchas gracias, señor Chuqui. 

El señor CHUQUI AGUIRRE, Julio.— Le agradezco bastante, también, a usted. Muy amable. 

—A las 12 horas y 42 minutos, se suspende la sesión. 

—A las 13 horas y 09 minutos, se reanuda la sesión. 

El señor PRESIDENTE.— Siendo la 1 y 09 minutos de la tarde del día 3 de julio de 2003, reunidos en 
el Penal Sarita Colonia, la Comisión de Investigación de los Actos de Corrupción, siempre con la 
participación de los congresistas. 

En esta oportunidad vamos a recibir al señor Santiago Martin Rivas, que es la continuación de una 
reunión que sostuvimos la semana pasada y que por problemas de tiempo no pudimos terminarla. 

Señor Martin Rivas, usted nos conversó algo en relación a su participación en el servicio del ejército, 
¿qué relación, recuérdenos, había entre el Servicio de Inteligencia del Ejército y el Servicio de 
Inteligencia Nacional? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Antes que todo, buenas tardes. 

La relación, cuando yo llegué a trabajar a los Servicios de Inteligencia, era una relación, dentro de la 
comunidad de inteligencia habían unas ciertas coordinaciones, pero no eran lo fluidas que fueron después. 

Más o menos unos 3 ó 4 años, posteriormente, estoy hablando del año 91, 92, sale una nueva ley. Una 
nueva Ley de Defensa Nacional, entre ellos una nueva Ley de los Servicios de Inteligencia, en ella se 
pone como eje central al Servicio de Inteligencia Nacional y al resto de servicios como tributarios del 
SIN, pero eso ya estamos hablando del año 92, 93, más o menos, en los cuales yo ya no estaba en 
actividad. O mejor dicho, ya no estaba trabajando en el Servicio de Inteligencia. 

El señor PRESIDENTE.— En el Servicio de Inteligencia del Ejército, ¿hacía seguimiento a personajes 
políticos? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— No. El Servicio de Inteligencia del Ejército tenía, de acuerdo a 
su rol y a sus funciones, sus reglamentos, tenía dos funciones primordiales. La primera era acopiar 
información relacionada, en aquellos años, directamente con el terrorismo. Esa era nuestra misión 
principal. Y, adicionalmente, teníamos una misión que después se tornó, también, en primordial. Es la 
seguridad de nuestras autoridades. 

Entonces, durante muchos años, el Servicio de Inteligencia del Ejército daba protección y seguridad al 
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alto mando militar y a cuanto oficial general sea necesario, con la finalidad de proteger a él o a su familia. 

Eso sucedió más o menos hasta el año 92, cuando por una disposición del Ejército se crea una unidad 
especializada que se denominó —creo que todavía sigue en funciones— el Batallón de Operaciones de 
Protección del Ejército. Ahí, recién en ese momento es cuando el Ejército le quita esa responsabilidad de 
protección al Servicio de Inteligencia. Pero, anteriormente, su función principal eran ambas: la 
acumulación, el acopio de información sobre asuntos de terrorismo y la protección de las personalidades 
militares. 

El señor PRESIDENTE.— ¿No había ninguna acción operativa, directa en esta división o si habían 
grupos de trabajo del Servicio de Inteligencia del Ejército? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— A ver, la inteligencia tiene la siguiente estructura en el Ejército. 
Cada región militar cuenta con un destacamento de inteligencia, normado por ley. Estos a su vez, 
centralizan su información a través de los G2, de los oficiales, las direcciones de inteligencia de las 
diferentes regiones al Servicio de Inteligencia del Ejército, le dan la información de su sector. 

El Servicio de Inteligencia del Ejército, a su vez, una vez que acumula, analiza esa información, se la 
envía a la Dirección de Inteligencia del Ejército que es el órgano del Estado Mayor de la inteligencia. 

Entonces, el Servicio de Inteligencia tiene una misión centralizadora, en cuanto se refiere a la información 
para convertir esa información en inteligencia. 

El señor PRESIDENTE.— Tiene la palabra el señor Heriberto Benítez. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Dígame, señor Martin Rivas, ¿usted se considera un hombre de 
inteligencia? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Sí. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Dígame, los hombres de inteligencia, cuando resuelven efectuar 
un operativo, vamos a decir una vigilancia, un seguimiento para obtener una información determinada, 
¿lo resuelven hacer a través de memorándums, cartas, informes o es algo que se hace sin que se deje ese 
tipo de documentos? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Bueno, le informo. Los que realizan ese tipo de trabajos, en las 
zonas de emergencia, son los agentes, no son los oficiales. Digo otra cosa más. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Perdón, señor Martin Rivas, me refiero, cuándo se organiza un 
plan. Usted que es un hombre de inteligencia, preparan un plan determinado —no me refiero, por decir, a 
eliminar personas— un plan determinado para lograr un objetivo.  

Entonces, cuando distribuyen las órdenes para que equis personas cumplan su tarea cada uno, se les 
notifica con memorándum, se les da un oficio, una carta diciendo ésta es la tarea que tiene usted que 
hacer, este es el desempeño que usted va a realizar o todo es verbal y se le dice hagan esto, verbal, y los 
resultados, claro, los agentes harán, pues, sus notas informativas, ¿podría explicarnos eso? Si es verbal o 
si está detallado en reglamento que hay que mandar una carta, un memorándum, un oficio diciéndole a 
cada uno cuál es la función que hace.  

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Puede ser de las dos maneras, pero normalmente es verbal. 

Nosotros no le llamamos operativos. Operativo es un término que utiliza la policía, nosotros le llamamos 
operaciones. 

En cada tipo de operaciones que se pueda realizar, se nombra un oficial que es el encargado, que le 
llaman el oficial del caso. A él van y le explican cuál es la razón, el motivo de realizar una determinada 
operación. Él a su vez, una vez que ya ha reinterpretado la misión, la ha aquilatado, reúne al personal que 
se lo dan los departamentos de planes y operaciones, y él les explica cuál es el tenor y qué es lo que deben 
hacer. Al término, cada uno de ellos presenta un informe. 

Él, centraliza los informes y hace un informe general y eso le entrega a la dirección o a la oficina que le 
ha ordenado realizar el tipo de operación. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Entonces, se pueden dar órdenes verbales para hacer estos 
operativos donde, definitivamente, no va a quedar una constancia de un documento escrito de que haga tal 
cosa. Se da la orden verbal, se ejecuta y el agente, evidentemente, hace su informe, ¿con su nombre o con 
algún tipo de clave o código? 
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El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Es una emergencia, normalmente las órdenes son verbales, no 
hay mucho tiempo para estar en los trámites documentarios, inclusive, las órdenes se dan por radio. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Dígame, señor Martin Rivas, señor Presidente, por su intermedio, 
¿usted ha tenido conocimiento de los operativos Cantuta y Barrios Altos? ¿Usted tuvo alguna 
participación en ellos? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— No. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Usted, ¿tiene una idea de quiénes son los que cometieron esos 
actos? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Eso ya es materia de investigación judicial, señor congresista.  

El Poder Judicial desde hace varios años, casi unos 10 años atrás, viene realizando las investigaciones 
respectivas; de los cuales, en uno de ellos que es caso Barrios Altos, he sido absuelto, tanto por el fuero 
militar como por el fuero civil. Entonces, yo no tengo idea de esto, estoy esperando oportunidades como 
ésta, en la cual personas como usted, representante del país, en el cual yo me he comprometido 
públicamente que el Poder Judicial, de acuerdo a su prerrogativa constitucional y legales, en juicio o en 
proceso para lo cual ellos han sido designados, me va a tener que probar mi culpabilidad; pero ante el 
país, entre los cuales ustedes son los representantes, yo voy a demostrar mi inocencia. 

Entonces, es razón de que yo, pudiendo haber guardado silencio no lo voy a hacer, ni lo he hecho, porque 
creo que el país necesita una explicación. Yo le debo una explicación al país, pero, también, el país, creo, 
que también me debe escuchar, así como estamos conversando en estos momentos, directamente, con el 
mayor respeto a su persona y al señor Presidente. 

Yo ya lo he explicado en reiteradas oportunidades a las diferentes autoridades jurisdiccionales. 

Solamente me voy a sobre extender un minuto o algo menos, señor congresista, señor Presidente, es que 
desde hace 10 años, se inició más que todo un proceso mediático, donde diariamente se hablaba de mi 
persona, y se hablaba de determinadas acciones realizadas por mi persona, realizadas por encapuchados, 
por anónimos, por apócrifos. 

Entonces, ¿qué cosa ha llegado a esto? Después de 10 años, en los cuales se ha ido utilizando a los 
medios de comunicación. Que por ejemplo, antes de iniciarse un proceso —en el caso personal, estoy 
hablando de mi persona— yo ya era responsable. 

No sé si este será el caso, acá hay personas o existen personas que nunca me han visto en su vida, que 
nunca cruzó palabra conmigo, pero me odia. Y de eso estamos hablando, de repente, de millones de 
personas, millones de ciudadanos. 

Se ha dicho sobre mí, sobre mi posible culpabilidad, que ese posible fácticamente se convertía en una 
realidad y antes de que esto se pueda llevar a un tribunal jurisdiccional, en el tribunal donde está inmerso, 
donde está, prácticamente, el imaginario popular, yo ya era responsable. 

Entonces, ahora resulta que desde hace bastante tiempo, se me viene acusando de cosas que hasta este 
momento legalmente, señor congresista, y me gustaría esto tocarlo en extenso, si es que creen por 
conveniente. No se me ha probado nunca nada. 

El señor PRESIDENTE.— Señor Martin Rivas, ayer hemos conversado con el coronel retirado 
Rodríguez Zabalbeascoa, y él nos dice que eligieron a un grupo de analistas en el cual lo eligieron a usted, 
¿eso es cierto? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Es cierto. 

El señor PRESIDENTE.— Y la otra persona ¿fue el señor Pichilingüe? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Es cierto. 

El señor PRESIDENTE.— Y, además, ¿lo hicieron en tiempos diversos, (14) no todos a la vez o fue 
todos a la vez? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Iniciamos, primero, dos, tres y se fueron incorporando otras 
personas. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Cuáles otras personas formaron este equipo de analistas? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— El coronel, en ese entonces comandante, Fernando Rodríguez 
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Zabalbeascoa; el comandante Antonio Páucar; el capitán Ronald Robles; el capitán Carlos Pichilingüe; el 
teniente primero, creo que es, Antonio Ríos; el que habla y el técnico Marco Flores. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Y cuál es la función que cumplía este grupo, para qué fue elegido este 
grupo? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— El 31 de diciembre del año 1990 en la calle Buena Vista en 
Surco, a unas 3 ó 4 cuadras del Cuartel General del Ejército, se hizo una operación conjunta con la 
Policía, donde se capturó, se puede decir, el archivo central de Sendero Luminoso. 

Ahí, en esa oportunidad, usted debe acordarse, cayó un vídeo que le llamaron zorba el griego, donde salía 
la cúpula. Eso fue en esa oportunidad. Entonces, esa documentación fue llevada al GEIN. 

Entonces, se armaron tres grupos de inteligencia. Había un grupo de inteligencia policial que se dedicaba 
a buscar inteligencia policial para ellos, a lo que ellos estaban abocados en su función. 

Un grupo que era de La Marina, que ellos hacían una inteligencia para la lucha antisubversiva, de acuerdo 
a las funciones que ellos estaban cumpliendo. 

Y un grupo del Ejército cuya conformación le acabo de decir. 

La función es analizar la documentación desde el punto de vista ideológico, político, militar de Sendero 
Luminoso; ver cuál era su concepción que hasta ese momento no se le conocía. Había en aquel entonces, 
diferentes concepciones de Sendero. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Evaluaban el trabajo? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Así es. Entonces, nosotros habíamos evaluado ese trabajo. 

El señor PRESIDENTE.— O sea, ¿transcribían, evaluaban, informaban y también tenían acciones 
operativas concretas de intervención? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— No, no. Solamente de evaluación y análisis, con la finalidad de 
hacer un manual. No se puede hacer doble función. 

El señor PRESIDENTE.— Señor Rivas, yo tengo acá una fotocopia de un documento que fue publicado 
por los medios de comunicación y, efectivamente, como usted dice, un grupo que integraba el coronel 
Rodríguez Zabalbeascoa, Roberto Páucar, Luis Cubas, Alberto Pinto, Roberto Huamán Azcurra, Martin 
Rivas, Carlos Pichilingüe, Ronald Robles y Marcos Flores, fueron felicitados, ¿eso es cierto? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Cierto. 

El señor PRESIDENTE.— Y, además, en este documento, yo voy a dar lectura a una parte que dice: 
“En relación a su aplicación para el presente año, se puede ejecutar, en consideración al trabajo realizado 
y en especial el pedido del Presidente de la República por presentar una recompensa en una acción de 
gran trascendencia nacional con relación a la participación del Ejército en las universidades del país”. ¿A 
qué se refería esta parte? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Le explico, porque por falta de una adecuada información se 
está dando pie para realizar infinidad de conjeturas. 

Mire, por aquel entonces, el Servicio de Inteligencia del Ejército realizaba diferente tipo de operaciones. 
Una de ellas, lo realizaba en los pueblos jóvenes; otra la realizaba en las universidades que estaban bajo 
control militar; y una tercera lo realizaba en el GEIN, dentro de otro tipo de operaciones. Eran tres tipos 
de operaciones de inteligencia que se estaban llevando a cabo en tres lugares diferentes, con tres grupos 
diferentes. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Solamente en Lima? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Solamente en Lima. Le estoy hablando de lo que yo tengo 
conocimiento.  

Entonces, cuando termina la función, más o menos a mitad de año, que era la misión de los tres equipos 
entre los cuales no había un nexo entre uno y el otro porque tenían diferentes tipos de funciones. Uno 
hacía una labor en los pueblos jóvenes; otro realizaba una función de inteligencia en las universidades; y 
otro estaba en el GEIN. 

El Comando de Personal del Ejército presentó tres hojas de recomendación, pidiéndole al Comando, a la 
institución, una recompensa por cada una de las labores porque habíamos cumplido una función 
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aceptable.  

Esas tres hojas de recomendación que existen, que, inclusive, también han salido publicadas en diversos 
medios de comunicación, fueron centralizados por el COPERE y llevados al comandante general, éste a 
su vez lo elevó al Ministro de Defensa que lo presentó al gabinete para que el Presidente de la República 
pueda hacer la felicitación. 

Entonces, tres equipos diferentes —y quiero terminar la idea— de los cuales se habían realizado tres 
hojas de recomendación diferentes. En el momento de hacer una felicitación, hicieron una felicitación 
centralizada. En esa felicitación centralizada, por ejemplo, hay un grupo de oficiales que usted me está 
mencionando, que nunca participaron con nosotros, nunca estuvieron con nosotros, pero fueron 
felicitados junto con todos nosotros. Entonces, ellos podrán decir que nosotros fuimos felicitados junto 
con ellos. También es cierto. 

El señor PRESIDENTE.— Señor Martin Rivas, o sea, en relación a la pregunta, usted me puede 
responder, en la lectura que le he hecho, ¿cuál fue la participación del Ejército en las universidades? Esa 
es la pregunta. 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Como usted sabe, señor Presidente, el Ejército desde principio 
del año 91, desde mediados del año 91, estaba en las universidades, estaba en tres universidades acá en 
Lima. 

El señor PRESIDENTE.— Pero, más especifico. O sea, ¿qué acciones hizo el Servicio de Inteligencia 
del Ejército en el caso suyo para que obtuviera ese tipo de recompensa? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— ¿Usted me está hablando de la felicitación? 

El señor PRESIDENTE.— Sí, estoy hablando de la felicitación. 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Ya. Hice el análisis. Para esto, yo quiero también hacer una 
cierta aclaración, señor Presidente. 

El señor PRESIDENTE.— Yo no tengo ningún problema en que usted haga el marco introductorio, lo 
que quiero es que finalice en la respuesta si o no. Yo creo que es lo más importante. 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Yo voy a hacer un esfuerzo de síntesis, ¿ya? 

Para empezar, yo no tengo ningún tipo de relación con el Servicio de Inteligencia en cuanto a las 
universidades, porque mi función era realizar una función de análisis estratégico de Sendero, entre las 
cuales estaba, como le dije la vez anterior, rediseñar la política antisubversiva del Ejército en relación al 
terrorismo. Esa era la misión por la cual fuimos convocados. 

En cuanto, para culminar con su pregunta, yo no tuve ningún tipo de relación en cuanto al Ejército en las 
universidades, esa fue una labor operacional directamente por las unidades al contacto. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué unidades operacionales al contacto, a qué se refiere? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Llamémosle la División Blindada y la División de Fuerzas 
Especiales. Esas eran las unidades que estaban a cargo, eran soldados, eran tropas. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Quiénes lo reconocen a ustedes o alguna persona incluida en esta relación, 
tenía esa relación? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Esas unidades, tanto la Dirección de Fuerzas Especiales como 
la División Blindada, tienen unidades de inteligencia; y al momento que asumen una responsabilidad, lo 
asumen también con sus órganos de inteligencia. 

El señor PRESIDENTE.— Dígame una cosa, esta recompensa, usted no me ha respondido claramente.  

Me ha dicho que no tenía relación con las universidades; sin embargo, en este documento que es un 
documento del Ejército, es una transcripción, señalan que hay, digamos, una participación del Ejército en 
las universidades y el Presidente de la República, por representar una recompensa a esta acción. Usted 
niega que haya habido una acción, en el caso suyo, eso es uno. 

¿Qué tipo de recompensa reciben? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Le quiero contestar la primera parte de la pregunta. 

El Ejército, estamos hablando de las unidades operacionales de acá de Lima, como le dije la División de 
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Fuerzas Especiales. 

El señor PRESIDENTE.— Se refiere a estas personas, no se refiere a otras personas. Se refiere a las 
personas que casi coinciden, como eran los analistas del Servicio de Inteligencia del Ejército; se refiere a 
esas, ¿no? No se refiere a la parte operativa, al cuerpo blindado, sino se refiere, esta recomendación, a 
este grupo de personas, ¿no? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Ya. Le agradecería que me deje poner el marco. 

Desde mediados del año 91, de repente algo antes, el Ejército, las unidades operacionales acá en Lima, 
tomaron el control de las universidades.  

Estas grandes unidades, lógicamente, tuvieron que ir con sus órganos de inteligencia que tenían. Había 
una seguridad externa que se encargaba de la entrada y salida del personal de alumnos y dentro de esos 
estaba el personal de inteligencia que se dedicaba a hacer su labor. Entre ellos, por la interrelación que ya 
le estaba mencionando, en lo que se refiere a las unidades de inteligencia como SIE, se armaba tres tipos 
de operaciones: uno en las universidades con los órganos de inteligencia de esas grandes unidades más el 
Servicio de Inteligencia del Ejército, cuyos destacamentos o cuerpos de inteligencia son tributarios 
operacionalmente del Servicio de Inteligencia del Ejército. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Cuál fue la acción más importante del Servicio de Inteligencia del Ejército 
que me está señalando, con las universidades? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Yo desconozco porque no trabajaba para ese tipo de 
operaciones. 

El señor PRESIDENTE.— Entonces, ¿a usted no se refieren en la recompensa de este documento? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— En la recompensa, en la felicitación. No había recompensa, fue 
una felicitación. 

El señor PRESIDENTE.— Materialmente, ¿cómo fue la recompensa? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Déjeme terminar de explicarle. 

El señor PRESIDENTE.— Continúe, señor Rivas. 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Como le estaba explicando. 

Dentro de esa labor del Ejército en las universidades, existía, lógicamente, un equipo que se encargaba de 
centralizar la información que se tenía que recabar dentro de esos centros de estudio. Igualmente, había 
una labor profusa que se estaba llevando en diversos pueblos jóvenes. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué equipo del Ejército trabajó en las universidades como informal? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Desconozco, porque para eso existe el compartimentaje. Ellos 
realizan una labor, nosotros realizamos otra labor, y uno no tiene porqué enterarse de la otra. 

Culmino, a su vez, habían otros equipos que estaban trabajando en los pueblos jóvenes donde había una 
fuerte presencia subversiva, acuérdese que en aquel entonces había, inclusive, hasta zonas liberadas como 
era La Araucana y Huaycán.  

Y un tercer equipo que era el que nosotros estábamos laborando en el GEIN, realizando una labor 
netamente de análisis.  

En cuanto a la felicitación, a la cual usted está deduciendo, fue única y exclusivamente por la elaboración 
de un manual estratégico de lucha antisubversiva, una de cuyas copias obra en el Poder Judicial. 

Gracias. (15) 

El señor PRESIDENTE.— No terminó de responderme. Esta recompensa en qué consistió. 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Fue una felicitación dada para un grupo de oficiales de las tres 
operaciones que se habían llevado a cabo y fue una felicitación como las que se puede realizar a cualquier 
oficial que realiza una labor más o menos importante. 

El señor PRESIDENTE.— Señor Rivas, esto es lo que motivó que haya un ascenso. 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Le agradezco infinitamente la pregunta porque me va a 
permitir aclarar un asunto. 
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Primero. En el Ejército, señor Presidente, no se asciende por felicitaciones, se asciende por méritos, para 
lo cual existen reglamentos que son sumamente claros. 

Dos. En el caso del suscrito... 

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted, qué grado tenía? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Capitán. 

En el caso del recurrente, en esa época era capitán. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Y cuándo asciende a Mayor? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— El año 91. 

El señor PRESIDENTE.— ¿En qué fecha? ¿En qué mes? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Diciembre. 

El señor PRESIDENTE.— En Diciembre. 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Mejor dicho en enero. 1° de enero. 

Uno. Le repito, en el Ejército no se asciende por felicitaciones, para lo cual existen reglamentos 
previamente establecidos. 

Dos. El recurrente no necesitaba de ninguna felicitación para ascender, porque tenía antigüedad y tenía 
alta nota. 

Tres. En cuanto a lo que se dice que fue una orden y a cada momento se viene repitiendo y es una 
falsedad, que fue una orden del ex Presidente Fujimori para ascendernos, inclusive se dice que 
ascendimos en junio, cosa que es absolutamente falsa. 

Esa información como la otra que dice que se nos ordenó para ascendernos es totalmente errónea, 
tergiversada y mendaz. 

¿Por qué? 

Porque dentro de ese grupo que usted me está mencionando, había algunos oficiales como el capitán 
Pichilingüe o el capitán Robles que eran candidatos al ascenso y ese año no ascendieron, quiere decir que 
no fue una orden para ascender; fue una felicitación que en este caso, en el caso particular de mi persona, 
ninguno lo solicitó. No se sabe de dónde salió esa iniciativa ni por qué la hicieron, pero en todo caso, 
señor Presidente, no era la primera vez que me felicitaban. 

El señor PRESIDENTE.— El coronel Rodríguez, ayer en la tarde nos dijo que el manual fue terminado 
en setiembre de 1991, ¿Se acuerda usted de eso? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Más o menos. Setiembre ú Octubre del 91. 

El señor PRESIDENTE.— Usted dice cuándo. Coincide la fecha, porque me parece haber escuchado 
que fue en junio la aprobación del manual. 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Le explico. Nuestra permanencia del equipo de análisis en el 
GEIN fue hasta junio. Posteriormente nos fuimos a un local de la Escuela de Inteligencia del Ejército que 
fue ya desde julio hasta setiembre. De enero a junio logramos la primera parte que se llama “TOI” Texto 
Original Inicial. 

El señor PRESIDENTE.— Se dio la primera parte, no todo. 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Lo que se puede decir, el esqueleto, el armazón del estudio. 

El señor PRESIDENTE.— Yo había entendido que ustedes habían terminado en junio. 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— No, no, no. 

El señor PRESIDENTE.— Por eso había contradictoria con la declaración del coronel Rodríguez que 
dijo haber terminado en setiembre. 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— No, no, no. Inclusive, en el momento de entrega del manual 
que está previamente establecido, está setiembre del año 91. 

Lo que en junio estuvimos en el local del GEIN. 
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El señor PRESIDENTE.— Señor Rivas. ¿Usted ha participado en una acción de desaparecidos, donde 
se produjeron desaparecidos en el Valle Del Santa? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— No. 

El señor PRESIDENTE.— Conoce algo, alguna información respecto a esto. 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— La que proporciona la prensa y después la que he tenido que 
enterarme a raíz de unas falsas imputaciones que se ha hecho al respecto. 

El señor PRESIDENTE.— ¿De quién? 

El señor MARTIN RIVAS, Santiago.— Bueno. De los hoy llamados testigos claves. Desde hace un 
buen tiempo ha resultado en diferentes medios de comunicación, un grupo de personas a quienes los han 
bautizado con el rimbombante título de “Testigos claves” para lo cual quisiera que me dé el tiempo 
necesario, quiero hacer algunas especificaciones al respecto. 

El señor PRESIDENTE.— Señor Rivas. Le vamos a pedir a su abogado que no tenemos ninguna 
disposición para que haya una grabación extra a la que existe. Su abogado, a solicitud suya puede pedir la 
transcripción y nosotros se la damos exactamente como está. 

Yo le pediría, por favor que nos deje el cassette y que si es que quiera la transcripción completa... La 
transcripción completa le hemos dado a Agustín Mantilla, se la hemos dado a todo el mundo. 
Exactamente. 

Por lo tanto, yo le pediría, por favor, proceder a solicitarle que interrumpa esta grabación. 

El ABOGADO DE SANTIAGO MARTIN RIVAS.— Perfecto. Como ser humano me preocupa y 
cuido mucho la ignorancia. 

El señor PRESIDENTE.— Señor, usted fuera de grabación ha dicho otra cosa que a mí me encantaría 
que quede grabado. 

El ABOGADO DE SANTIAGO MARTIN RIVAS.— Repítalo para acordarme, porque yo no soy 
mucho de memoria. 

El señor PRESIDENTE.— Por favor. Retroceda la grabadora y usted mismo se va escuchar. 

El ABOGADO DE SANTIAGO MARTIN RIVAS.— A mí lo que más me preocupa, señores 
congresistas es la ignorancia. 

La ignorancia significa guardar silencio cuando uno no sabe, que es muy diferente a la falsedad, cuando 
habla aquel que no sabe. 

Por lo tanto, si se interpretan las expresiones y si se maneja la semántica, se va entender. 

La Ley Orgánica del Poder Judicial bajo responsabilidad de políticos, de magistrados, de parlamentarios, 
dicen que al abogado se le debe dejar la amplitud del ejercicio de su defensa. Hay un abogado y me 
sorprende. 

Por lo tanto, yo quisiera, en respeto a la Constitución que me digan cuál es el dispositivo que prohíbe a 
grabar lo que mi patrocinado está diciendo. 

¿Por qué? Porque no voy a esperar una grabación, cuando yo puedo trabajar con anticipación. Ya. 

Entonces, si usted me cita el dispositivo. Yo le agradecería, por favor. 

Que prohíba, porque la Constitución dice: “A nadie se le puede obligar” ¿No? 

La señora  .— El Reglamento señala que las sesiones son reservadas con acuerdo de la 
comisión. 

El ABOGADO DE SANTIAGO MARTIN RIVAS.— Sí. Reservada está bien. 

La señora  .— Son reservadas. 

El ABOGADO DE SANTIAGO MARTIN RIVAS.— Perfecto, que no puede entrar otra persona. 

La señora  .— No puede haber. 

El ABOGADO DE SANTIAGO MARTIN RIVAS.— No, por favor. 

Que conste en acta la jurisdicción. Yo plantearé mi decisión ante el Tribunal Constitucional. 
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El señor PRESIDENTE.— Sí. Diga doctor Benítez. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Presidente. Las sesiones que lleva a cabo esta comisión tienen 
carácter reservado y esa reserva implica la grabación y la posible entrega de la transcripción de toda la 
sesión si lo solicita el declarante. 

O sea, no es que se le esté negando ni privando el derecho a tener una copia, ni a participar de la 
diligencia, ni de intervenir. 

O sea, el derecho de defensa está garantizado. Lo que se trata es de guardar una reserva para evitar que 
grabaciones determinadas aparezcan o sean difundidas de la manera que no sea la correcta ni la adecuada. 

Porque cuando uno decide mantener una reserva es casualmente para garantizar que la investigación que 
se esté realizando va a mantener esa línea. 

El señor PRESIDENTE.— Doctor. Yo le voy a pedir, por favor que apague la grabación o que nos 
entregue... 

El ABOGADO DE SANTIAGO MARTIN RIVAS.— Perdón, perdón, perdón. 

El señor PRESIDENTE.— Entonces, yo voy a suspender. Lamentablemente voy a suspender esta 
sesión. 

El señor BENÍTEZ RIVAS (FIM).— Para eso está grabado acá. Para eso hay una grabación. 

El ABOGADO DE SANTIAGO MARTIN RIVAS.— No, no, no. Perdón un momentito. 

El señor PRESIDENTE.— Doctor. Nosotros estamos aplicando el artículo correspondiente del 
Reglamento del Congreso de la República, que es Ley Orgánica y yo le quiero decir. Acá no hay ninguna 
intención, porque esta comisión, ha diferencia de las épocas de la dictadura lo máximo que podemos 
hacer es tratar de demostrar, en la práctica, que no utilizamos ni métodos, ¿no?, de violencia, ni muchos 
métodos coercitivos para no dejar la libre expresión de, digamos en este caso, los interrogados. 

Yo creo que hemos tenido, de los 210 interrogados, solicitudes de todos aquellos que han querido. 
Íntegramente se la damos. Hemos transcrito y envía, a solicitud, porque yo podría y me imagino que para 
eso es la reserva, para evitar, por ejemplo, que pueda ser cortada, montada, adulterada. 

Es decir, existe una sola versión y yo me voy a permitir dar un cuarto intermedio en este momento, 
porque no vamos a discutir una cosa que es una Ley Orgánica para el Congreso, una disposición de esta 
comisión. 

Vamos a suspender esta reunión, porque no existen las garantías y condiciones por los hechos producidos 
por el abogado del señor Martin Rivas, que se resiste a entregar el cassette, se resiste a proceder con la 
reserva que nosotros hemos garantizado. 

Se suspende la sesión, siendo un cuarto para las dos de la tarde. 

—A las 13 horas y 45 minutos, se suspende la sesión. 
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